

間障も愈々大となり○、一一を算し抵抗は○、一八一〇、四一%を示してゐる。そして氏は本病に於ける赤血球抵抗の増強は十二指腸蟲體特有的「コロイド」様毒素が赤血球に特種の變化を來すに因るものとしてゐる。

小林氏によると驅蟲前に於ては最大最小兩抵抗及其間隔は概して驅蟲前と同様の増大を示すけれども一部は最小抵抗が正常に復し從つて抵抗間隔が更に擴大するものがある。餌劑投與後は最大抵抗は總て網狀赤血球數の上昇と共に著明に増強し概ね該血球の下降と共に再び正常に復するが時々増強を續けるものがある。最小抵抗は貧血恢復の中途で低下又は上昇するものがあるけれども貧血の回復が大半成るや再び正常に復歸する。従つて抵抗間隔は一時更に擴大して終りに縮少し正常に復するものが多いと云ふ。更に同氏は驅蟲前に兩抵抗の増強があるのは十二指腸蟲體の影響もあるであらうが赤血球酸素消費量が高値であるのに従して幼弱赤血球が増してゐることが推定され從つて新生赤血球の抵抗増強にも因るであらうとし。特に餌劑投與後最大抵抗及網狀赤血球數の時を同じくして上昇及減退を呈するのは網狀赤血球乃至は幼若赤血球が低張食鹽水に對する抵抗の強大な所を暗示するものであると云はれてゐる。宮川米次氏の所見によると本症貧血患者では其の貧血の程度によつて區々であるけれども貧血の強い者(赤血球一一千三百萬)十六例に於ける所見では最大抵抗の平均は○、一五%最小抵抗は平均○、四八%抵抗間隔は○、一二三%である。即ち兩抵抗共に増強があり抵抗間隔も明らかに擴大してゐる。病犬に於ても之と同様で正常血球的最大抵抗は○、三五最小○、四七抵抗間隔は○、一二で本症犬では最大○、一一最小○、五三%抵抗間隔○、三二の擴大を示したと。而して氏はこれを説明して本症によつて貧血を惹起する時は赤血球の組織に變化を來し其の抵抗は増大するものと見做し、特に最大抵抗に於て増強があり驅蟲により蟲體を除き去り貧血治療剤を投與し網狀赤血球、鹽基性顆粒赤血球等多數出現する時は最大抵抗は一層増強し屢々○、一%以下にも達するのを見るのは恐らく是等の幼若赤血球の抵抗の強大であるのを示すものであらうと認められる。

### (三) 類脂體溶解性血液毒素「ザボニン」血液に對する赤血球抵抗試験

十二指腸蟲毒素が一種の「リボイド」性を有つ溶血性物質であると思推されるやうになつた時低張食鹽水に對する赤血球抵抗検査と共に「ザボニン」溶血作用に對する赤血球の抵抗如何を檢することは必要で又興味あることである。

これに關しては Laure, Kruinich の兩氏は低張食鹽水と「ザボニン」溶液に對する抵抗は常に平行すと云ふけれども Raubensk, Krasn 氏等によれば常に平行するものではなくと云つてゐる。之を實驗するには「ザボニン」の生理的食鹽水溶液内に五%生理的食鹽水、赤血球、浮遊液を加べ三十七度の解質に一時間次で二十四時間水室に入れて置て赤血球を完全に溶解するには何程の「ザボニン」を要したかを見るのである。

Heubner, Stapp 氏等によると健康者では五%赤血球食鹽水溶液○、五ccを完全溶解するに「ザボニン」は○、〇三一〇、四成であると云はれ

てゐる。宮川米次氏も略述之と一致した成績を示された。そして本症患者及病犬に於ての所見によると貧血が輕度であるのは正常と大差なく貧血度が加はると共に其の抵抗は著しく加はり○、〇五一〇、一成の「ザボニン」を要したことがあつたと云ふ。そして「ザボニン」溶液に對する最大最小抵抗間隔は貧血の加はると共に益々擴大するのを認め得たと云ふ。これは低張食鹽水に對するのと略一致する所見で林俊二、成田央夫氏等の所見と略々一致する。前記のやうに貧血の強さ際に「ザボニン」溶血度の上昇は Pasquini 氏によれば「コレステリン」對「レチチン」の比の大なるに基因するといひ Kurt, Meyer (一九〇八年) 等も此説に賛成したが其後の研究に於ては特に「コレステリン」對「レチチン」の比の大なるに認め(Port, Kywisch) Port 氏(一九一〇)は種々な動物に就いて赤血球の「ザボニン」に對する抵抗力を檢し最も強い抵抗力を有つ動物の赤血球が最も高△「コレステリン」含有量を示し「コレステリン」量の多い血清は「ザボニン」の溶血を抑制する力の強いことを認めた。此の種の現象を發見したのは Raum (一九〇一年)で氏は「ザボニン」並に「ザボロカイン」が「ヒヨレステリン」に依つて脱毒せられ殊に「ザボニン」溶血作用が「ヒヨレステリン」の在るのによつて抑制されることを認めた次で Eisner 氏は馬血清を用ひて検索しこれを立證した。其後諸家の研究により血液内にある「ヒヨレステリン」は「ザボニン」溶血作用を防止するもので「ザボニン」は血球に作用するに先んじ「ヒヨレステリン」に作用して之と結合し血球に作用することを妨げるやうに作用し此抗溶血作用の度合を測定することは一面血液内に「ヒヨレステリン」含有量を測定する方法に利用されて居る程度になつた。従つて本貧血症に於て「ザボニン」抵抗の増強は「ヒヨレステリン」含有量の增加を想像することが出来、宮川米次氏によると赤血球の「ヒヨレステリン」含有量を Bloor 氏法で測定したのに貧血の増強したもの程其含量が増してゐることは人歎を通じて同様である。

健康人では○、一八一〇、一九%で本症者では貧血が顯著でないものは略述之に一致する値であるけれども貧血の進んだものは○、一一〇、一五%に増加し、犬では生理的に○、二%病犬では○、二八%にも達してゐるものと經驗したと云ふ。

### (四) 血液内の「リバーゼ」含有量測定

「リボイド」含量の多寡を検索すると共に當然脂肪分解酵素である「リバーゼ」の含量を測定することは意義あることである。

宮川米次氏は Hora, and Michaelis の點滴法によつて「セノナリチン」「ブチールエーテル」を用ひ人血液に就いて検査されたのに健康者と殆んど差異はなかつたと云ふ。林俊二氏は「セノブリチン」によつて檢したのに健康者と著しい量的差異を認めないと。成田央介氏「ブチラーゼ」「ヒストラーゼ」は貧血血液内に脂肪酸及不飽和脂肪酸の増量がないかを知らうとし酸化度、沃度數等を測定した成績によると殆んど健康體と差異はないと言ふ。即ち貧血病者の血液内に特に不飽和脂肪酸の増強したもの程其含量が増してゐることを認めないと。

Tullqvist, u. Falun 氏等の假説である餘蟲性貧血は其蟲體の崩壊によつて生ずる不飽和脂肪酸の吸收によるとの説は今日殆んど信ぜられないやうになつたが十二指腸蟲性貧血でも血液内に是等の物質によつて惹き起されると見做すことは出來ないや

うだね。

### 〔三〕「リボイド」比率

前記と關聯して諸家によつて血液内の「コレステリン」「レチチン」及總脂肪酸量を定量した成績を見るに十二指腸蟲病の貧血時に於て「リボイド」は一般に血球に増加し血漿及全血に減少がある。「リボイドフラクション」Lipoidfractionも大體之に伴つて増減するけれども各程度は異り總脂肪酸は血球に輕度增加全血及血漿に僅かの減少を示す。レチチンは血球に著しく増し全血血漿に減少する。「ビヨンステリン」も略之と同様であるけれども其の變化は「コレステリン」より輕度である。血液内の「ビヨンステリン」「レチチン」脂肪酸等の全量は正常人に於ても生理的に多少の相違がある。特に貧血等の病的現象のある時は猶更一様の所見を得難いのは止むを得ない所であるけれども多數の實驗例を綜合すれば大略其の眞相を窺ふことが出来るもので諸家の實驗的結果に就いてその所見を比較するのに宮川米次氏、成田氏、堂野前氏等の所見はその傾向に於て相類するけれども全然一致するとは認められない。之を要するに貧血の強度等は「リボイド」含量は血球に増加し、他に減少すると言ふことが出来る。堂野前、維摩邦氏の實驗の結果によると貧血恢復期では血液「リボイド」は貧血の恢復に平行して血漿中に先づ増加し次に血球中に減少して漸次正常値に近づき血漿中の増加は「コレステリン」と「レチチン」は速かであるけれども總脂肪酸は緩慢である。血球中の減少は總脂肪酸量も速かで「コレステリン」及「ビヨンステリン」は緩慢であると又「リボイド」比率中「コレステリン」對「コレステリン」は不變であるけれども總脂肪酸對「コレステリン」は貧血の恢復に平行して漸次減少したと云ふ。猪氏は十二指腸蟲病貧血と他の諸種慢性貧血との血液「リボイド」、血糖、血清蛋白濃度、赤血球沈降速度に就き比較研究された結果是等各因子間の相互的關係は大體他の諸種慢性貧血に於ても共通なのを認めたと云ふ。宮川米次氏の所見による「リボイド」比率を見るに「コレステリン」對「コレステリン」比率は貧血中稍々下降し治療後稍上升するけれどもこの關係の最も明らかなのは總脂肪酸對「コレステリン」の比率で貧血時には著しく上升し治療後之に反して著しく下降を見るのは「コレステリン」含量に殊に大きな移動があるためであると云はれ猪氏は此種の現象の原因が赤血球數と如何なる關係にあるかは興味ある事項で Bloor 氏の言のやうに總脂肪對「コレステリン」平衡に對して重要な作用をしてもるか否かは考慮すべきことであるとされ、十二指腸蟲病貧血時に於て血液内の「リボイド」に増加を認めないばかりでなく一般に減少する、唯血球に於てのみ輕度の増加がある。故に溶血性「リボイド」を貧血招來の原因と見做すことは此の所見を以てしては首肯し得ない所であると結論されてゐる。即ち Tallyquist 氏等の溶血性「リボイド」中毒説は本病貧血症では認められない様になつた。

### 〔四〕十二指腸蟲病血液の粘稠度に就いて

之に關しては上野直氏の研究がある。即ち Ossawa 氏粘稠度計を用ひ拘橼酸曹達により凝固を防いだ血液に就いて検したのに人體に於ては殆んど常に減少する。即ち健康人は五、九四二以下で稀に上升したのがある。之れ血球減少に關係があるのは勿論であるけれども他種の疾患のもの

### 〔五〕血液内の「コレステリン」「グロブリン」量の變化

とは卵が速を異にする。之れに反して血液粘稠度は正常一、七六九に比して稍々減少した程度で上野氏によると平均一、七一七を示し略正常であると言ふ。特に「アルブミン」に減少があつて「グロブリン」には變化のないことが多い通常「アルブミン」對「グロブリン」比率は變化がないと云ふ。

- Bohmert, Vanni, 鹿野、前野、中島氏等は本患者の新陳代謝の研究によつて空腹時の蛋白質の減少を認めこれを悪性蛋白崩壊に歸してゐる。  
堂野前氏は本病患者の血清蛋白濃度を測定して血清蛋白濃度の減少は大體に於て貧血の程度従つて血液「リボイド」の減少に平行するものゝやうであると語つてゐる。

### 〔六〕血糖量

諸種慢性貧血殊に惡性貧血に於ては空腹時に血糖の上昇を來すことがあるのは Johnson 氏等を始め諸家の報告がある。

十二指腸蟲病貧血では如何なる關係にあるかを見るのに林俊三氏は十二例の本病患者貧血時に就いて検したのに〇・〇八一—〇・一〇七%平均〇・〇九五%で正常範圍か或はそれより僅かの上昇を認めた。

堂野前氏の八例に於ける成績も林氏と殆んど一致した値で〇・〇八一—〇・一〇七%平均〇・〇九三%を示した。

## (六) 赤血球の沈降速度

一九一八年 Fuhrer 氏は妊娠時に於て赤血球沈降速度が著明に増大することを認め之を妊娠の診断に應用して以來臨床上種々な疾病に試みられ其の本態に關する研究も諸家によつて發表された。それによつて見ると本現象は單に一、二の因子によつて左右されるべきものではなく血球及び血漿の物理的並に化學的性質の殆んど總てに關係を有つものであると云ふ。

本現象は貧血に際しては貧血の加はると共に増加するもので之を諸家成績に見るに Bünninger, u. Hermann の兩氏は悪性貧血其他二次的貧血に於て赤血球量の減少に平行して沈降速度の増大するのを認めた。村上、小林氏等は貧血患者に於て沈降速度は一般に増大するけれども其増大の程度は必ずしも貧血の程度に正比例しないと云つてゐる。堂野前氏も亦前記兩氏の所見と一致した成績を得た。林俊三氏は家兎に於て急性蕁痺性貧血を起させ此際赤血球沈降速度は貧血の増進と共に増大するのを認めこの主原因を赤血球量の減少に歸する外血漿「リボイド」も亦或程度の關係を有するものであらうと認めた。

堂野前氏は十二指腸蟲病貧血患者八例に就きその赤血球沈降速度を検したのに全例に於て増大を示し此の主原因是赤血球量の減少であらうが各例個々に就いて見れば沈降速度の増大は必ずしも赤血球量の減少に平行しない。又血清蛋白濃度との間に一定の關係も認め難く寧ろ「レチチン」對「コレステリン」の比が之に密接な關係のあるのを認めた。尙同氏は諸種慢性貧血患者の赤血球沈降速度を測定したのに十二指腸蟲病貧血のそれと略同一で何ら十二指腸蟲病貧血に特異な點を認めないと云ふ。

## (四) 十二指腸蟲性貧血の成因に關する見解

## (三) 溶血性「リボイド」説

## (二) 十二指腸蟲性物質があるとの事實は條蟲に關する研究と相前後して既に古くから認められた所であるに關しては既に述べた。

一九〇八年 Preti 氏翌年稻田龍吉氏等は耐熱性酒精「エーテル」可溶又は水溶性の一種の「リボイド」を蟲體から分離し溶血性があると云つてからこれに類似の物質は内外諸家によつても認あられた所であるが次第に研究が進むに伴ひ果して此の種「リボイド」が各種寄生蟲に各々特異性を有するものであるか否かの疑義が生れ加之溶血性作用を有する「リボイド」は人類の消化管粘膜、脾臓、肝臓等にも存在するものであるから假令此の種の物質を蟲體から検出し得たとは云へ直に寄生蟲性貧血の原因をこれに歸することが出來ないのは勿論で蛔蟲のやうな比較的貧血症狀の乏しいものにも尚且つ此種物質が多量に在ることに徴し此種の物質は動物性組織に通有なものと見做すのが穩當であらう。又假令此種「リボイド」に溶血作用あると云つても宿主の腸管内で常に此種の物質が吸收せられるか否かは今日尚不明で住血吸蟲のやうに血管内にあるものは其蟲體崩壊によつて此種の物質が血管内に遊離するのは考へ得られる所であるけれどもそれが貧血の主要原因であるか否かは慎重に考慮されるべきことである。加ふるに日本住血吸蟲症に於て患者の血液は蟲體成分に對して夫々特種の免疫反應を呈することは八木精一氏等を始めとし多數の業績に見る所で小澤眞氏及藤浪鑑氏等の研究によると可なり強い程度に感染防禦力すら發生してゐるのを認めた。故に血管内に棲息する蟲體から種々の物質を宿主に與へることは考へられると共に前記のやうな溶血性物質も亦宿主に作用するであらうも貧血の成因に向つては決して重大な意義を認ひられるには至らない。十二指腸蟲の貧血が蟲體内に發見せられた「リボイド」の溶血作用に原因すると見做すことが出來ないのは高度の貧血病者に於て血珠崩壊に伴ふ尿中「ウロビリン」の排出の増加なきことは宮川米次氏及岡氏の唱ふる所である又溶血現象に伴ふ各種臟器特に肝臓脾臓等に鐵鹽類沈着が決して高度でないことは組織學的に認め得られ且貧血患者血液内に赤血球に對し「イソジン」「アウトリジン」を検出し得ないことは宮川米次氏林俊三氏、成田央介氏等の所見が一致してゐる。是等の所見は何れも宿主體内に溶血作用が高度に行はれ居ると言ひ得ない所である。之を要するに蟲體内に見出された前記のやうな「リボイド」を以て貧血の成因と見做すには尙多くの確實な所見を要するものである。前述のやうな寄生蟲體内に發見せられる「リボイド」が貧血の原因であるとの見解に反対の意見を發表した研究者は非常に多い。

## (二) 蛋白質様コロイド説

林俊三氏は十二指腸蟲症の貧血の原因として蟲體内から或酵素性を有つ食鹽水可溶性溶血素或は異種蛋白消化性酵素を検出し「クロベト」状をなし蛋白質の性状を有し酵素に類似する物質を本貧血症に於ける主要な原因と認め成田央介氏も亦十二指腸蟲症の水に可溶性物質に其原因を求めて此種のもの有用ひ動物實驗によりて血像及血清學的に全く一致することが出來、本症の貧血は中毒によつて起るけれども其は「リボイド」性のものだよと云ひてゐる。細根三造氏も亦蟲體乳劑を犬に注入して貧血を惹き起せやむの種の溶血性毒素に Anhydrolin (トキロール) と命名した。

宮川米次氏の實驗によると十二指腸蟲の酒精及「ヒートル」越幾斯は犬に對しては強度の貧血を惹き起すけれども家兔には顯著な作用がないと共に此種の「リボイド」様物質は他種の寄生蟲及動物の健康臟器にも含有され殆んど特異性を發見するに困難である。即ち十二指腸蟲にも住血吸蟲等にも可成多量にあると共に蛔蟲にさへ在る。是等の事實は寄生蟲性貧血の原因を解説するに甚だ不充分な點である。故に此種の研究方法にて蟲體から排出されるべき新陳代謝產物の性状及作用を明にする必要がある。即ち十二指腸蟲病性貧血の本態に關しては今日尙不明で將來の研究に待つの外なく從來信ぜられた出血性貧血、消化管加答兒に續發する貧血等に依る貧血等は貧血招來の一因とは考へ得られるけれども中毒説の出たのによりその主要な原因是他に在るべく諸家によつて多方面に涉り研究實驗されたけれども未だ確質がわからず、不明の域を脱し得ない所である。故に今後は今日迄研究された結果を考慮に入れ蟲體自個の新陳代謝物質の貧血性作用に關する方面に於て研究實驗されるものであらう。

## 附 記

### 〔1〕 健康者血液中に於ける網狀赤血球數に関する諸家の報告

3—4% Ferrata

- 1—2% Robertson
- 0,9% Luzzato und Revanna
- 0,1—0,2% Nuegeli
- 0,4—1,8% Rossingh
- 0,8% Lee, Minot u. Vincent
- 0,1—1,4% He, T. 四郎
- 0,4% Cohn.

### 〔2〕 健康者血液酸素消費率の測定に於ける成績

- 4—5% Morawitz und, Itami
- 2—4% Denecke
- 2—4% Rossingh

### 〔3〕 本病貧血患者及健康者血液中の「リボイド」「アセチル」及總脂肪酸量を定量したる諸家の報告

	總 脂 肪 量	血 液 量	全 血 量	血 球 量	ヒ ヨ レ ス テ リ ン		レ ナ タ ン	
					全 血 量	血 球 量	全 血 量	血 球 量
健 康 者 者 氏	0,30	0,30	0,33	0,22	0,23	0,20	0,30	0,21
宮 川 氏	0,32	0,30	0,34	0,10	0,17	0,21	0,28	0,20
十 三 成 人 相 助 者 者 堂 野 前 氏	0,30	0,20	0,37	0,10	0,18	0,22	0,23	0,10
	0,35	0,34	—	0,15	0,12	—	0,25	0,20
	0,34	0,20	0,402	0,102	0,080	0,190	0,180	0,110
							0,542	

### 〔4〕 線蟲類中貧血を招來するか否か調査の結果

名	出	過	度	溶	出	細	粒	1	解	症	度	貧	血	度
	十	日	半	當	蟲	人	小	蟲	發	發	蟲	蟲	蟲	名
十 カ ム ー ス ト マ ル ー ム	日 本 半 當 蟲	人 人	小 人	蟲	發	發	發	發	發	發	蟲	蟲	蟲	名
蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	人 人 人	小 人 人	蟲 蟲 蟲	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	
蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	人 人 人	小 人 人	蟲 蟲 蟲	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	發 發 發	蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	蟲 蟲 蟲	

## 十二指腸蟲と貧血及び血液に關する主要な文献

1. H. T. M. :—十二指腸蟲と貧血との關係 論文新報第1142號(大正13年)

2. Blasit-Ueber den Beweis der immunologischen Eigenschaft des Blutserums von Autoglossenkranken Centhl, f., Bacter Ref. I, Abt. Bd49, 1909

3. Koltowicz-Ueber die Eiweisskonzentration bei der Ankylostomiasis, Münch. med. W. S. 1894 Nr. 46.

4. Heynert-Anamnie in Ankylostomiasis, Brit. med. J. 1907, No. 9

5. 堂野清雄:—十二指腸蟲病貧血患者血液「リボイド」量に就て附血球、血液蛋白

及び赤血球沈降速度に就きて 醫事新聞第1207(昭和2年)

6. 細井三造:—「アンキロリジン」に就きて 日本微生物學會雑誌 第17卷第2號(大正12年)

7. 木戸俊三:—十二指腸蟲病貧血の本態に關する生物學的研究 愛知醫學會雑誌 第531卷第2號(大正13年)

8. 仲川信太郎:—十二指腸蟲病物理 I dent. arch. f. kli. med. Bd. 103, 1912.

9. Heubner u. Steppi-Ueber die Saponinresistenz der roten Blutkörperchen des Menschen bei verschiedenen Krankheiten

10. 佐山龍吉:—十二指腸蟲病に存在する血球溶解性物質及その他の一、二の物質に就きて 中外醫事新報 702號(昭和42年)

11. 飯坂直吉:—諸種内因的疾患に於ける血液の酸素結合解離曲線に就きて 醫學中央類誌 第10卷第2號(大正10年)

12. 甲斐外志彦:—十二指腸蟲の赤血球の抵抗並に血液所見に就けて 極東醫科大學雑誌 第16卷(大正12年)

## 総 11 過 目

## 第一回 田本忠良 論文選

世間では貧血の原因が多岐に亘るが、その中で十二指腸蟲の影響が最も多く、特に日本では本邦においては十二指腸蟲の感染及び個人の感染率が非常に高く、本邦では特に皮膚に特有な皮膚苔状病変による貧血が最も多く、これが十二指腸蟲の原因である。

神三郎氏等の報告に見えてゐる然るにこの精細な研究は未だ乏しくて今日迄に研究されたのは其の血像の變化及之に伴ふ造血臓器の變化等の研究が主要なものであつて十二指腸蟲病の時の様に血球の抵抗、血液「リボイド」の増減等に關しては未だ着手されたものがない、土屋岩保、遠山景精、宮川米次、大森千束、川村麟也氏等は日本住血吸蟲病の血像及造血臓器に就き藤浪鑑、桂田富士郎氏其他多の病理學者によつての造血臓器に關しての研究である。

#### (一) 本病性貧血々液所見

土屋岩保氏は本病血液所見に關して本症が急性であると慢性であるに拘らず高度の貧血を呈し血壓は常に低いと云ふた、尙同氏は本病患者數例で血液は單純性貧血の像を呈し稀薄にして血色素に乏しく赤血球數は著しく減少して血色素係數は一、〇に近く白血球は通常増加し特に多核白血球及「ニオジン」嗜好細胞が多いと云ふ。大久保直穂氏は血尿を伴つてゐる患者で血色素四三%赤血球對白血球の比九五五對一「ニオジン」細胞七、五%を示し、稍々多數の血小板を認めたと報告してゐる。宇賀治元造氏はその一例に於て一般に貧血状態を呈し血壓は下降して一四〇乃至一七〇を示し「ニオジン」嗜好細胞は増加を見なかつたと報告してゐる。井上善次郎、齋藤源次郎兩氏は其一例に於て血色素六四一七五%赤血球四〇〇一五六〇萬を算し白血球數六三〇〇一八八〇〇を算し「ニオジン」嗜好細胞は稍々增加したと云ふ。桂田富士郎氏は其一例に於て「ニオジン」嗜好細胞の増加を認めてゐる。

川村麟也、大森千束、田中修二氏等に報告によると赤血球は一般に減少し屢々多形赤血球過多症、異形赤血球過多症を認め赤血球多染狀態を見有核赤血球の出現を見たことがあると云つてゐる、而して血色素係數は一、〇より小であつて本病患者に見る貧血は單純性貧血に屬すべきものであるとしてゐる。亦白血球に於ては症例の大多數に於て増加す、之に反し罹患期間の長いものに於ては白血球の減少症を示すものがあると云ふ。白血球中「ニオジン」嗜好細胞は一般に増加し最高三八、五%を示してゐると云ふ、中性骨髓細胞を症例の大多數に於て認め淋巴球は一般に減少し慢性の経過を取るものには却てその増加を見ることがある。塵基性顆粒細胞、大單核細胞、及移行型に關しては著しい變化がなく屢々「ニルク」氏別較型を認めたと云ふことである。

大森千束氏は本病患者二十八例に於て血液検査を施行したのに左の成績を得た、即ち血色素は疾患の輕重経過によつて相違はあるけれども何れも減少し、同じく赤血球も減少し血色素係數は一より小である、白血球に於ては増加するものが本症には本然的なものであつて白血球減少症を示す症例は多くは臨牀的に巨大なる腫瘍を有する場合に見るべきものであつて吸蟲の毒力の關係にも依るが他方多くは頗る慢性的に經過し罹患期間が長くて腫瘍を有する患者に見られる。是は罹患期間が長いため漸次に造血臓器の機能不全を來して遂に白血球減少症を來すものであらうかと云ふことである。而して「ニオジン」嗜好細胞に關しては一般に著しい増加を認め、七一、二%に見たことがあると云はれてゐる。

淋巴球及中性顆粒細胞との關係に就ては二十八例中比較的新鮮な患者に於ては中性顆粒細胞の増加を來し経過が慢性になるに従つて淋巴球の比較的増加を來す場合が多いと云ふ。猶同氏は和猿を試験動物として使用し宮入貝から得た本蟲の「ツ」ニルカリア」をこれに感染させてその血液變化を研究したのに前述の臨牀所見と全く一致した成績を擧げたと云ふことである。

陳方之氏は家兎に就いて第一試験として「セルカリア」を含有してゐる宮入貝四個を壓潰して腹部皮膚から感染せしめたものと第二試験として成蟲體「ニルジョン」を腹腔内に注入し感染せしめた家兎の種々の時期に於て血液検査を行ひこの所見を報告した即ちその所見は次の如くである。

第一試験動物にては赤血球及血色素は第三週の終りに既に共に減少し、第六週の終りには著しく高度に達する。赤血球數は二百二十萬—三百六十八萬で兎血色素四〇—六二%で赤血球數及血色素の減少程度は略々平行すると云ふ。

全白血球數は第三週の終りに著しく減少する、其の主なる原因是白血球中最多數を占めてゐる赤血球の減少にあるものやうだと云ふ、然るに第六週には再び其の數が増加して來て多くは試験前より却つて多數となる。此際白血球の種類は試験前と異ひ淋巴球は減少するけれども「ニオジン」嗜好白血球は増加し大單核細胞も著しく其數量を増加する。

第二試験家兎即蟲體「ニルジョン」注入後の血液所見としては赤血球及血色素量は第三日には大凡試験前と大差を認めない。第十日第二十日に於ても略々同様で試験前に比し或は僅に増し或は却つて僅かに減少してゐると云ふ。

全白血數は第三日に於ては概して増加し大單核細胞も増加する、これらの増加は「ニオジン」嗜好細胞の増加に基く。反之淋巴球は試験前に比べて却つて著明に減少すると云ふ、第十日では第三日に比べて總數が著しく減少し是を試験前に比べるも却つて減少す、この減少の主なる原因としては一度著しく増生した骨髓系の白血球就中「ニオジン」嗜好白血球が原狀に恢復するためであると云ふ、第二十日に於ては殆んど試験前の元状に戻る傾向を示す。これを要するに蟲體「ニルジョン」注入に於ては皮膚感染試験に於けるやうに高度な貧血は起らないと云ふことである。

以上諸家の血球に關する所見を綜合すると赤血球及淋巴球は一般に減少し血色素指數は一、〇より小にして單純性貧血と認められる、血球赤の變化としては多形赤血球過多症、異形赤血球過多症、赤血球多染狀態「polychromasia」を認めこれらは貧血の高度なものに多い。

白血球は病狀の進むにつれて増加するものが多いが罹患期間が長く脾臟の肥大が著しいものでは却て減少する、この時は「ニオジン」嗜好細胞も共に減少し豫後不良なものである、即造血臓器の機能不全に陥つてかかる現象を來すものであらう。

「ニオジン」嗜好細胞では一般寄生蟲病に見られる如く常に增多症を示してゐる。若しこれの減少を來すことあらば豫後不良を來すものと云はれる、其他中性顆粒細胞の増加がある「ニオジン」嗜好骨髓細胞、大單核細胞の出現を見、淋巴球は一般に減少する、從來貧血では淋巴球は一般に増加するけれども本症に於ては却て減少してゐる。塵基性嗜好細胞に就いては其の變化を認めないものが多い。

宮川米次氏によると人類に於ける日本住血吸蟲症の血像に關する所見は其病性の時期輕重によりて差違あるばかりでなく屢々他種の寄生蟲を混在することがあつて純粹な所見を得るのは困難なことが多いと云ふ。其急性症の血像は後に述べる所があるから慢性症に陥つたものゝ血像に就き同氏の所見を記載すると輕度な貧血、血白血球特に「ヨオジン」嗜好細胞が増加し淋巴球、中性顆粒白血球には增多症の多いけれども腹水脾腫等を見るものには屢々白血球の減少症がある。淋巴血球は多くは絶對的及比較的にも減少を來し動物の所見に一致し其他の原因によつて招來せられた脾腫(Benti氏病等)の際に於ける所見と稍々趣きを異にしてゐる。其原因に就いては今後の研究を要すべきであると云ふ。

## (二) 本蟲性貧血臟器の變化

日本住血吸蟲の感染によつて其發病に先きんじて感染後間もなく脾腫肥大を招き宛も「チフス症に見るやうだとは土屋岩保氏宮川米次氏等によつて人體實驗に於て經驗された所である。實に脾腫の肥大は本症に於ては主要な症候でこの原因に就いては諸家の所見が種々である。

山極勝三郎氏川村醫也氏等は脾腫の鬱血を以て肥大の主要なものと見られ、桂田富士郎氏藤浪鑑氏土屋岩保氏中村八郎氏等は鬱血のみに因を置かないで病源蟲の或有毒物質も作用するものであらうと認められてゐる。

宮川米次氏によると陳方之氏が動物實驗上に證明した様に感染後二~三週即ち未だ蟲體は產卵を營まないで主として肝臟内門脈枝別内にあつて發育をしつゝある時期に既に脾腫は現はれるもので蟲卵性變化に由來した血行障礙によつて來た脾腫とは其の原因を異にすると同時に又組織的變化も兩者が完全に一致するものではなく此種の脾腫は本蟲母蟲の排出する毒素、新陳代謝産物によつて招來せられるものと思考せられる。而して感染後五週にして母蟲が產卵機能を開始し特有な本病を發して脾腫の現れることは周知の事實でその主要原因是組織に蟲卵が介在して末梢部に鬱血を來す爲と考へらるゝものである。勿論此時期に於ても尚是等機械的原因の外に前述のやうな母蟲の排出する毒素の作用及び母蟲の死滅によつて血行内に遊離される蟲體成分の作用も之に加はることは何等疑ひなき所であると云ふ。

淺井鼎一氏は家兎及海猿に「セルカリナ」を接種してこれによつて生ずる造血臟器の組織學的研究をなし、脾腫所見として其の著明なものは濾胞肥大種子中心の擴大、間接核分割像の增多を認め重症な例に於ては骨髓様化生が著明にあると云ふ其他「ビタミン」Pigment 等に Pigmentophore 細胞内皮細胞の肥大、増殖、遊離等を著明に認めた。そして骨髓組織に於ては一般に細胞性であるが重症例に於ては特に全然細胞性であつて脂肪球は全く消失すると云ふ。そして Granulo cyten 特に假性「ヨオジン」嗜好細胞單核及多核細胞は著明に増殖するを認め Pigment の少數存在し網狀織内皮細胞に食食されたのを観重症例に於ては骨髓巨大細 megacaryocyte の増殖が著明である。Eosinophilic cellen は「モルモット」に於て增多し家兔には減少したと云ふ。

藤浪鑑氏によれば脾腫の病變の主なものは慢性鬱血の外脾臍の組織増殖であつて此種増殖は殊に主として間質性組織細胞である。即ち網狀織内皮細胞、結締織性組織細胞増生を認めたと云ふことである。

本病脾腫(特に急性脾腫)に就いて陳方之氏の家兎に於ける實驗によると健康な家兎の脾腫の重量は體重「プロキロ」約〇・五瓦であるが本蟲感染後三週日で未だ肝臟の蟲卵性血行障礙を表はさない時も既に體重「プロキロ」一、七瓦を示し即ち正常家兎の脾重より三倍以上大となる、脾腫は充血し、濾胞は肿大す。腫大した濾胞の大部は淋巴母細胞で充され、濾胞内小動には通常著變はないけれども一例に於て多量の「ヘモシテリン」が其管腔内に填充して居るの像を觀此例は脾腫及び他臟器に於ても多量の血色素を證明せるものであつて劇しい溶血作用が體内に行はれたのを證するものである。而して「ヒリトローフアギー」Hirudoprophagia は脾腫に於ては寧ろ僅かであつたと云ひ是等の所見は溶血は主として脾以外に行はれたことを證するものであると云ふ。

體素内には偽「ヨオジン」嗜好細胞の退済、脾臍細胞の増生骨髓様化生及血色素沈着の増量等がある尙「ヒリトロボニーゼ」Hirudoponese(赤血球新生機)を體腔に認める脾外の淋巴装置も亦腫脹し進行性増殖があると云ふことである。

感染後第五第六週日になると產卵を開始し一度増生した淋巴濾胞は退行性變化を示して縮少し第二次性の蟲卵性脾腫を來す。脾臍組織中結締細胞、脾臍細胞或は網狀織細胞の増生等は一層顯著となつて来る、血色素の沈着も増加し濾胞は萎縮する、第六週日には脾腫は體重「プロキロ」平均一、三四瓦を示すこの時期の血像の變化は既に前に述べたやうに貧血は一時恢復の兆があるものと依然として次第に貧血の増加するものである。其後の經過は幾多諸家の觀察と同様の貧血像を呈すと云ふ、又同氏は以上の諸現像を詳細に觀察し感染後三週の脾腫と六週日のそれの變化の推移よりして急性脾腫と慢性脾腫間に持続的な聯關係があるのを認め脾腫の發生は脾臍殊に骨髓の積極的反応に基くものと見做し必ずしも鬱血の存在を必要としない、と多數の寄生蟲が門脈内寄生によつて其分泌毒乃至新陳代謝產物の毒性刺戟に由り脾腫の發生を來し勿論後期に至り肝門脈等の變化に由つて鬱血が加はる時は脾腫の變化は一層著しいものであると云ふ。

## (三) 本蟲病貧血の原因に就きて

土屋岩保氏は本患者に殆んど必然的に來る栄養障礙及び粘液便並に鰓血等も貧血の一因であらうが主要原因としては門脈系統中に多數に棲息してゐる病源蟲が血球を餌食するためであるとし、好本節氏は日本住血吸蟲病患者血清に於て補體結合反應の陽性を認めてゐる、八木精一氏は本蟲の生理的食鹽水又は「エーテル」抽出物質は猫、家兎及牛の赤血球に對し溶解作用を有し人血球をも僅に溶解する、而して此の溶血素に當該血清を加へれば溶血現象を防止すると云ふことである、吉村良雄氏は日本住血吸蟲による血球溶解作用に就いては其食鹽水「エキス」は家兎血球を溶解するけれども人血球を溶解せず又「エーテル」抽出物質は家兎血球を溶解し僅に入血球を溶解するけれども此溶血素に當該血清を加へば溶解作用

が防止せられ得ないに於ける貧血の原因を血球溶解性物質で説明せらるゝことは難解だといふに似ぬ。

本體の再感染に對して一程度の防禦力のあることは藤浪鑑氏田中修一氏小澤直氏等によつて立證された。是等の事實は本寄生蟲が一種の毒素を排出するか或は本體の新陳代謝産物の有毒なものゝ存在する事が認め得られたことである。加之住血吸蟲は血行内に生存するものから血管内に死滅崩壊し、ために體成分は血液内に放出され此種の物質が宿主に著しい障礙を惹き起しめるることは想像せられる事である。此れ等の有機物質に體成分は其母蟲が產出した卵子と共に諸種の臟器に特有な病變を起し諸家によつて経験されたやうな臨床上の症狀を呈し貧血を招來するものやある。

吉川米次氏によれば本體の貧血は既に母蟲が產卵を開始しなく前其毒素性腫瘍の發見時に於て認め得られるのを常としその原因は腫瘍の原因と同様に毒素の作用に依るもので本體病犬に就いての成績では赤血球は三乃至四百萬位にあり、白血球は輕度の減少症と共に常に「Hαγ」嗜好細胞の減少を見次て發病に先をひいて輕度の增多症を呈することは陳方之氏の所見と一致する所である。極めて重症な感染の際には脾腫は顯著であるけれども白血球の減少及「Hαγ」嗜好細胞も同時に減少することが屢々ある。この時は之れを病犬が餘りに重篤な感染によつて衰弱を招來し白血球の再生機能も低下するやうになるが故であると説明された。斯うして感染後五週日前後（即ち母蟲產卵期前）即ち特有な發病に先んじて血像は一時略々正常に復くのが或は依然貧血の状態を呈し六週日になると顯著な胃腸障礙、腸壁に潰瘍形成、粘液便便出等の病狀があつて貧血は再來し病症の經過と共に「一二三百万の赤血球數となり幼若赤血球の増加がある。白血球は其始めには增多症で（一五、〇〇〇—一〇、〇〇〇）常ヒドロシソノトマツル」を呈するけれども病勢が進んで重篤となり死に直面するやうな場合には却て減少症を呈すのの原因は前に述べたやうな次第である。

発病と共に招來される貧血の原因是蟲體及蟲卵から生ずる新陳代謝の產物毒素等に原因する事とは勿論であるが蟲體の死滅崩壊した體成分にも關係するべしむらし用するに消化管の潰瘍面から漏くず出血することも亦重大な原因であると考へられる。而して日本住血吸蟲症の貧血發生に對して母蟲から生ずるやうな毒素が何程の意義ありやは今日尙全然不明の裡に屬するのである。之を要するに日本住血吸蟲病に於ける貧血の成因は蟲體の排出する毒素の作用に屬するもので組織學的及血像の所見よりするも先づ赤血球再生不能に移行するもので再生不能性貧血の説徳トのを適用せらる。

#### 日本住血吸蟲と貧血に關する主要文献

- 1 浅井則二：—日本住血吸蟲感染動物造血臟器の組織學的研究
  - 2 藤浪鑑：—日本住血吸蟲病の病理解剖學
  - 3 藤浪鑑、中村八郎：—日本住血吸蟲病の血清反應に就きての實驗
  - 4 通水猛、田中正治：—日本住血吸蟲病の血清反應に就て
  - 5 井上善次郎、齊藤源次郎：—山梨縣地方病
  - 6 今井文二：—日本住血吸蟲病の血清反應に就きて
  - 7 川村耕也、大森千束、田中修二：—日本住血吸蟲症「エメチン」療法其後の成績附之が血液所見に及ぼす影響に就きて
  - 8 吉川米次：—日本住血吸蟲病の病原的方面
  - 9 同：—蟲体寄生蟲病學
  - 10 中村八郎：—日本住血吸蟲病の病理解剖
  - 11 大森千束：—日本住血吸蟲病の血清反應に就きて
  - 12 小澤眞：—日本住血吸蟲の免疫に關する實驗的研究
  - 13 末安吉雄：—日本住血吸蟲病馬の血清反應に就けて
  - 14 売岩保：—日本住血吸蟲病の臨床的方面
  - 15 同：—山梨縣下地方病熱病の日本住血吸蟲病の病理解剖並に之れにより得たる寄生蟲に就きて
  - 16 売岩保、遠山景智：—山梨縣下地方病所謂肝脾肥大症の調査報告
  - 17 宇賀清元造：—日本住血吸蟲に就きて
  - 18 ハ木精一：—日本住血吸蟲の赤血球溶解作用に就けて
  - 19 古村良雄：—日本住血吸蟲の赤血球溶解作用に就けて特に片山病患者の貧血に就て
  - 20 好木節：—日本住血吸蟲病血清反應
  - 21 須方之：—動物實驗上より見たる日本住血吸蟲病の急性脾腫に就て
- 日本住血吸蟲と貧血に關する主要文献
- 日本病理學雜誌 第14年(大正13年)
- 日本醫學 第6年(大正5年)
- 京都醫學雜誌 第6卷 第4號(1909)
- 同 第7卷(1910)
- 中外醫事新報 第589號
- 醫事新聞 1216 1236(1928)
- 東京醫學新誌 2374號(大正13年)
- 日本醫學 第6年(大正5年)
- 第1版(昭和2年)
- 京都醫學雜誌 第7卷第4號、第8卷第1號
- 北越醫學會雜誌 第39年2號(大正13年)
- 實驗醫學雜誌 第13卷(1929年)
- 京都醫學雜誌 第13卷 1916年
- 日本醫學 第6年 大正5年
- 東京醫學會雜誌 第22卷 第19號
- 東京醫學新誌 第1850號
- 京都醫學雜誌 第3卷 第4號
- 京都醫學雜誌 第3年(大正2年)
- 京都醫學雜誌 第6卷 4號
- 實驗醫學雜誌 第11卷 第3號

本體に依る貧血は十に指鹽類の様に頭度のものではなく一級の頭度なるものと雖もゆゑ、且に高度な貧血を招來するものとの如きは合併症を伴うものやある。

井上善次郎氏は本蟲の最も流行地とされてゐる岡山縣下で本病患者を調査し稍々重症で合併症のない患者の液血に就き検査されたる結果其の成績は一致したものがないけれども本症に於ては軽度或は中等度の貧血を來すことを示されてゐる。

龍治節三氏は本蟲性病患者に於て他に合併症のない者を選びて其の血液を検したのに患者は常に多少の貧血を呈し血色素量も亦減少し血色素指数は一、〇以下で組織學的には他の病的赤血球なく赤血球大小不同症を見、白血球數は始め增多症となり特に顆粒白血球が著しく、淋巴球の增多は顆粒白血球增多より遅れ然も輕度の増加である。是等の增多症は三一六一七週日に最も顯著で以後は漸次に正常に復歸すると云ふことである。猶氏は家兎に就き本蟲の感染試験を施行して其の血球變化に就いて報告する所によると赤血球並に血色素は多少の増減があるけれども人體に於けるやうに著しくはない。赤血球大小不同症は時として生理的より高度なのを認め白血球總數は感染後三一七週日に於ては一般に著明な増加を來しこれを長く觀察する時は再び舊態に復すと云ひ、淋巴球は多少の増加があるけれども他の白血球の増加率に比べ極めて僅少である。假性「ニオジン」嗜好細胞は白血球總數の増加に伴ひ著しい増加を示す、そしてこれも動物の長く生存した例に於ては終に舊状に復したと云ふことである。「ニオジン」嗜好細胞は白血球總數と共に増加するけれども其後は殆んど常態に復する。其他の「マスト」細胞、單核血球等も白血球總數の増加と共に増加したと云ふ。

即ち以上試験動物に於ける成績を本蟲病患者のそれと較べる時は一般に貧血は人體の方が高度であつて白血球増加は動物に於て著明である、而して「ニオジン」嗜好細胞の増加は兩者に於て認めるが人體に於て遙に著明であると云ふ。

戸出軍兵氏は他の寄生蟲と同時に保有しない本蟲病患者三七例に就いてその血液を検査したのに各病例に於ては可成の貧血を呈するもの及び赤血球の大小不同、有核赤血球の出現等を見ることがあるけれども一般には著明な變化を認めないと云ふ。

白血球に於てもその増加は比較的にその程度少なく白血球數一萬を越えたもの五例「ニオジン」嗜好細胞に於ては九例其の増加を認めたのみであったと云ふ。

桂田富士郎氏の詳に於ては長谷川恒治氏、武本策氏の兩氏本蟲病患者を検査した報告によると貧血程度は中等度以上で赤血球は稍々増加し特に「ニオジン」嗜好細胞は著明に増加すること別表のやうである。

#### (一) 貧血の成因に対する見解

これに就いて研究されたもの越く小林晴次郎氏は本蟲體の腸内容に赤血球、白血球を認めこれによつて本蟲は或場合には確に宿主の血液を吸収するものであると云ふ。Lanes氏は本蟲が營養に困却した時の吸血作用によつてゐる。

#### (二) 井上善次郎氏岡山縣下に於て肝臓「チスマ」病患者の合併なきもの、赤血球數及血色素量を調査したる成績

人	血 色 素	赤 血 球 數	人	血 色 素	赤 血 球 數
一	四五%	一〇	一〇	七〇%	一
二	二五	一一	一一	七〇	一
三	八五	一二	一二	七五	一
四	七〇	一三	一三	七五	一
五	七一〇,〇〇〇	一四	一四	七五	一
六	五、八四〇,〇〇〇	一五	六〇	七〇	一
七	五、六三七,五〇〇	一六	七〇	七五	一
八	三、八〇〇,〇〦〦	一七	六〇	七五	一
九	三、九二〇,〇〦〦	六一	六〇	五、七六〇,〇〦〦	一
平均	三、〇五〇,〇〦〦	四、六九二,六〇〇	平均	四、六九二,六〇〇	一

(三) 長谷川及武本兩氏の肝臓「チスマ」患者の血液を検査したる成績表

四二六

例	赤血球数	血色素	白細胞	紫巴球	多血核	單血核	「オデン」嗜好細胞
1 11 川 四 五	三・四六〇,〇〦〦 三・一九一,〇〦〦 三・〇九一,〇〦〦 三・四八〇,〇〦〦 三・三一〇,〇〦〦	七五 六四 九六 七二 六四	六八,〇〦〦 一一,〇〇〇 一一,〇〇〇 一〇,〇〦〦 一一,〇〇〦	一一八 一一五 一一一 一一一 一一一	三六 二八 三四 四一 二四	一〇 一四 一一 一九 一六	二六 川三 川一 川八 三九

上出田兵氏著「ハベマ」標題第三十七文中の血液検査平均數

血色素	八一%
赤血球數	四,四四〇,〇〦〦
血球容積	七,一〇〇
赤血球容積血球比	一,一三三
色素指數	一,一〇〇
洪記細胞	〇,八九
單核大細胞及陰性細	六四,〇%
多核紅血球	六,一%
「ハマニハ」管狀性紅血球	五,一%
アメノ羅網	〇,三九

#### III: 肺吸虫病の貧血に関する主要文献

- Gluckskirch—Anemia perniciosa Distomatica. Wien, Klin. W. S. 1909
- 井上善次郎：—管形二口蟲病に就きて
- 小林晴次郎：—肝臟「デスマ」の研究
- W. Rindfleisch—Ueber die Infektion d. Menschen mit Distomum felineum, Zeit. f. kl. Med. (1902)

日新醫學定期增刊 (大正11年)  
岡山醫學會雜誌 第314號  
東京醫學雜誌 第14卷 第19號  
岡山醫學會雜誌 第370號  
細菌學雜誌 第202號

### 第三編 慢性糞便

#### 第一項 二吸虫類

##### I) 粪便吸虫檢驗

條蟲類中貧血に就いて最も注意されたのは擴張頭條蟲である。

本蟲による貧血は度々悪性進行性貧血を起し甚しきものために死の轉歸をとる者もくわゆことを経験せられたるやうだ。われども中國

○條蟲患者は多少の改善感得や貧血の回復があるがおむねこれども前述のやうな劇烈な症状を起した記載はない。

歐米や日本條蟲患者の糞便が劇烈な貧血を起すのやなくして本條蟲は時により所によつてその毒性を異にするといふ是に關して Leichtenstein,

Lohmeyer 及等は本蟲の内或種のもの毒性が強かつてが宿主の體内に吸収されて重症な貧血を起すのであるがこれは其毒力が時と場所とにより

ト異なるためやねぬと判り得る。

本蟲に起因する貧血の最初は Reyher (一八八六年) が始めで行なつた。即ち氏は本蟲は聯合にして重症の進行性貧血を起し致死的轉歸  
あることかねん。而して本蟲を醫學上には多くは忽ち恢復するやうやくと稱してゐる。而に醫學上 Reyher, Blinpiro 氏 (一八八八) 等は一  
説を發表した、即ち本蟲は一種の毒素を産出し其が宿主の腸管から吸収され血液の構成特に赤血球及造臟血器に有害な影響を及ぼして貧血を生ず  
るのやうと見て、そして此の説は臨床的及實驗的検索によつて多くの立證を得た。一九〇一年ローランクイスト Rosquinit 氏本蟲性貧血  
の際には蛋白質崩壊が亢進するのを認める多くはこれに伴つて血液變化がある、即ち毒性貧血であると云ひ、更に本蟲性患者十例中其臨牀によつ  
て恢復したものの十九例一例は死亡したのを報告し、本蟲の有毒性性質のあるのを報告した。一九〇四年 Isaac 及 Van Caeu Velden の兩氏は本蟲  
患者の血液中に寄生蟲のある物質が溶解されて居るのを確め且血漿によつて明らかに沈降及應陽性のやうのを認めた。即ち虫卵の血清内に腸管部  
で寄生蟲から一極の有毒な物質が吸収されることが明らかとなつた。Galli Valerio 氏は一九〇五年蟲體から一種の有毒な物質分泌され是が宿主體

内に吸收され發熱或は異常低溫及中樞神經系統の障礙、及び溶血現象の原因となり得るものであると云つてゐる。

タルキスト Tullquist 氏は一九〇七年には此種貧血の原因となるべき物質として「リボイド」類似の或物質を蟲體から抽出し、この物質を用ひて實驗的に起させた貧血と本蟲性貧血との間に何ら異つた點を見ないで全然一致してゐるのを認めたそして同氏はフォースト Faust 氏と共にこれを研究して「ヒヨンベテラン」「オレイン酸エステル」が其の本體で溶血性作用があると言ひ更にファウスト氏は犬及家兎に油酸を持続的に與へる時は終には貧血を起す實驗に成功して血球溶解性物質は「オレイン」で本蟲が寄生する時には宿主の腸管から此種の毒物が吸收され貧血を起すものであると云つてゐる。トレハ Adler 氏は犬を「オレイン」油で餌養し貧血を起させて貧血の原因を此種不飽和脂肪酸が吸收されるためであるとした。

Bluor 氏は本蟲に Duvin 氏は「トリバノソーマ」性貧血患者に King 氏は悪性貧血に就き何れもその血球に不飽和脂肪酸の增量したのを認めた。

## (二) 「ハイアロウ・ボーラス、タランティス」 *Diplegonophorus grandis*

本蟲は明治二十五年中村總一郎氏始めて一患者から驅蟲し得たもので栗本東明氏は中村氏から同蟲各部の切片四個を得、飯島魁氏と共に之れを研究して其結果を明治二十七年「理科大學紀要」第六卷第四號及同年「研考會雜誌」第十號第十一號第十二號並に「東京醫學會雜誌」第九卷第九第十號に記載された。以後の諸報告としては桂田富士郎、末安吉雄、筒井茂吉、中村總一郎、吉田良雄、高野了三氏等のものがある。本蟲によつて来る病症は不規則な下痢、便秘、腹部疼痛等主として消化器障礙でこれによつて栄養不良、貧血を起すものであらう、中村總一郎氏の第一例では著明な貧血を認めたと云ふことである。

以上本蟲の病害は概して擴節裂頭條蟲に類似したものであらうが其蟲體が非常に長いものであるから擴節裂頭條蟲のそれよりも稍々劇烈なものと認められる。

## 第二項 四吸具類 Cyclopolyphidae

A ナナ條蟲 *Hymenolepis nana*

本蟲による病害は概ね小兒に於てその症狀が著しい。

一般に神經症狀、消化器障碍が著しくて貧血はこれに比較して輕度なものが多いやうだ。

其の中貧血に就いての諸家の報告を見るのに「ロッシ Rossi 氏は一例の少女に高度な貧血症狀を認め著明な「エオシン」嗜好細胞の増加を見た。そして驅蟲劑、鐵劑を與へて速かに恢復したと云ふ。我國では明治三十一年に報告された三浦謹之助、山崎筆造兩氏の例が最初のものである。

即ち第一例は一年前から袖を噛む癖と回歸熱癆發作、食慾不振、皮膚及粘膜の蒼白、肝脾肥大症があつた。第二例は漸次羸瘦し貧血となり弛張不正の熱型を示し強い下痢があつて腸結核の狀を呈し腹痛及壓痛があつたと云ふ。鬼東氏の例は屢々嘔吐し貧血した七歳の少女で不明の發熱があり其便中に本蟲卵を見出し驅蟲剤を投すれば下熱し、後一二ヶ月毎に發熱があつたと云ふ、そして毎回驅蟲法を行つたが母蟲を得なかつたと云ふ。和仁真一氏は四例の本蟲病患者にその症狀を觀察したのに第一例では患者は匍匐を始めた頃から壁土を食し時々袖を噛む、善食、下痢、盜汗、夜間啼泣及夜驚症等があり、第二例は一年前から咳嗽、喀痰、咯血等の肺結核様症狀及腹痛、下痢等があり、第三例では生後一ヶ月半後から六ヶ月許り消炭を食ふ癖があり、善食及夜間啼泣等があつた。第四例は夜間啼泣、頭痛、發熱咳嗽、盜汗、便秘、貧血等を認めたと云ふ。森俊治氏の例は三十五歳の男子に寄生するもので約四年前から發作的に乳糜尿及血乳糜尿を起したと云ふ。佐伯義久氏の第一例は九歳の女兒で五歳頃から顔色悪しく七歳の頃から元氣なく、疲勞し易く且短氣となり時々頭痛及腹痛を訴へ善食、恶心、時々嘔吐した。此のやうにして次第に羸瘦、衰弱、倦怠を認めた。検査の結果多數の本條蟲卵と少數の蛔蟲卵を發見した。驅蟲したのに第一回に五百餘條を得、前記の症狀は去り愉快に遊んだと云ふ。其後九回の驅蟲によつて三千五百餘條を得たと云ふ。第三例は七歳の男児で屢々喘息様の咳嗽があり唾を吐くの習癖があつた。特に砂糖を好むと第四例は八歳の男児で二年前から羸瘦、顔色悪く屢々下痢を起し元氣なく、便中に本蟲卵を多數に發見したと云ふ。

前述した諸家の報告によつて本蟲が宿主に及ぼす病害は榮養奪取、腸管に於ける組織的並器械的障礙等が其主要なものであるけれど尙一種の中毒作用が認め得られるのである。佐伯氏によると母蟲の產卵時期に於て中毒現象が最も旺盛であると云ふ。それどその有毒物質に就ては本蟲體からの分泌であるか新陳代謝産物の有毒作用であるかは尚未だ不明である。

## B *Hymenolepis diminuta* (ヒメノレーピス、ティミスター)

本蟲固有の宿主は鼠屬で人類に寄生することは稀である。

我國で本蟲を認めた諸家は大正五年十一月勝沼精藏氏大正四年法賀六郎氏大正九年今祐氏大正十年田村義貞氏大正十一年稻玉信吾氏大正十四年

## 藤田陸川昌氏の論文やもの。

大正十二年浅田順一氏は犬を宿主とする本蟲に就いて發表され大正十三年安藤亮、小堀鉄太郎兩氏は亦鼠に寄生する本蟲に就いて研究されたのと發表された。本蟲寄生は年少な者に多くやうで癲癥及び貧血を呈すと云ふ。

第三項 蟻類に於ける貧血を招來すべき寄生蟲一覽表

寄生蟲名	宿主	第一中間宿主	第二中間宿主	寄生部位	一般症候	貧血程度
擴節裂頭條蟲	人類時ニハ犬猫狐	水棲節足動物みちん	淡水魚類	小腿	病状発作性腸障碍	致死的貧血ヲ來スコトアル
大複殖門裂頭條蟲	鷹及アシカ等ニ人	—	—	腸	擴節裂頭條蟲ノ如キモノナ	モ未ダ我國ニハ此報告ナシ
無鈎條蟲	人	牛	—	—	消化器障礙食慾亢進異常	時トシテ高度ナル貧血ヲ呈
有鈎條蟲	人	牛	—	—	無鈎條蟲ニ類スレド蟲附着スレバ種々ノ症狀ヲ起ス	スコトアリ
ナナ管蟲	人類并トシテ小兒	—	—	—	無鈎條蟲ニ類ス	著明ニ來ルコトアリ
ヒメノンシベトク	鼠屬等ニ人類	昆蟲類	—	—	異味症神經症狀著明	度トシテ高度ナル貧血ヲ呈
ラグラ状裂頭條蟲	犬	昆蟲類	—	—	著明ナル場合アリ	スコトアリ
		人	—	—	貧血概存	著明ニヨリテ異レドモ
		人	—	—	在	寄生部位ニヨリテ異レドモ
		人	—	—	ス	貧血ヲ起シタル報告アリ

## 経過性貧血の主要文献

- 1 安藤亮、小堀鉄太郎：「ヒメノレーピスディミヌータ」の研究補遺。名古屋市に棲むる最類に寄生する  
「ヒメノレーピス、ディミヌータ」に就て 東京醫學新誌 第2354號 (大正13年)
- 2 Faus, H., Tallqvist :—Ueber die Ursprung der Bothrioccephalus anaemie, Arch. f. exp. Pathol. Bd. 57, (1907)
- 3 法貴六郎：—沖縄縣に寄生する極めて稀有なる一蟲卵に就て 東京醫學新誌 第2007號 (大正6年)
- 4 相玉信吾：—「ヒメノレーピス、ディミヌータ」の一例 貨職醫學雜誌 第7卷第4號
- 5 鳥島魁、栗木東明：—人體の…斬斷蟲(裂頭條蟲)に就て 東京醫學會雜誌 第9卷 9,10號
- 6 小林晴次郎：—肺臟「チストマ」第一中間宿主附裂頭條蟲及鉤蟲の發育に就て 朝鮮醫學會雜誌 第27號
- 7 桂川富士郎：—「チプロゴノボールス、グラントス」 岡山醫學會雜誌 第241號
- 8 宮川米次：—寄生蟲性貧血に關する研究趨勢 東西醫學大觀 第21號

- 9 佐伯義久：—那々(差い)條蟲の病原性並に同條蟲卵に對する動物の感受性に就いて 中央醫學會雜誌 第28卷第6號 大正10年
- 10 山村義貴：—名古屋に於て得たる「ヒメノレーピス、ディミヌータ」に就きて 東京醫學會雜誌 第2347號
- 11 吉田良雄、高野了三：—「チプロゴノボールスグラントス」に就て

## 第九章 寄生蟲の病害

### 第一節 十二指腸蟲の病害 *Anchylostomiasis* に就て

#### (甲) 線蟲類

十二指腸蟲の一定數の寄生あるとも何等の症狀を訴へない事も決して稀ではない。其の病症は通常甚だ徐々に起るものであるから患者は其の發病の時を知らない。其の病症の表はれる時期は寄生蟲數と疾病的経過及患者の抵抗力に關係するのである。一般に最も抵抗力の弱き者は小兒であつて其の幼弱である程障礙が大である。其の次が女子で成年男子は抵抗力が強い。

始めは不定の消化障害があるが漸次血行器障礙、貧血並に其の隨伴症狀(水腫の如き)諸種の神經症狀等が表はれて来る。

(一) 消化器障礙としては心窓の壓迫及脹滿の感があり時に胃部に搔扒せらるゝが如き感があり或は上腹部臍部に刺すが如き灼くが如く感らるゝが如き鈍痛を訴へ稀には堪へ難きに至ることもある勿論蛔蟲に於ける程には激烈ではない。糞便は一般に秘結し暗黒色を呈するが稀には血便を漏らし極めて稀に膽色素に乏しい粘土様の糞便となることがある。又時には下痢もある。然して普通蟲の咬傷からの出血を化學的に證明し得られる。

食慾は初めは全然異常なきか又はしばら亢進するが漸次貧血を來すと共に食慾は減退し終には全然缺除するに至るものがある。又異味症及土食症を見るは蛔蟲と同様に稀ではない。多く酸味の食品を好み酢、未熟の果實を嗜む。尙、辛子、食鹽、生米、炭、壁土、紙爪等を食す。殊に壁土、白墨、線香の如きを好んで食する小兒を見るが之によつて苦痛を輕らしむるが如く、或る學者は土中の「アルカリ」によつて胃中の酸を中和する作用ある爲であるといふ。其の他稀には口内炎、流涎唾液分泌亢進、嚥難、嘔吐時には吐血稀に蟲體を吐出することすらあると云ふ。

(二) 血行器障礙 此の中最も重要なのは貧血であり、病勢漸く加はると共に顔面、皮膚、可視粘膜面等に著明なる貧血を認める。此の貧血の原因はこれを三大別する事が出来る。(イ)出血性貧血。(ロ)消化器障礙性貧血。(ハ)中毒性貧血である。

貧血の度が進むに従ひ心悸亢進、呼吸困難を來すも其の初めは労働の時高地に登る際等に於て認めらるゝから本病を「坂ノ下」とも云ふてゐる。此等には心尖部に於て貧血性(收縮期的)雜音を聞き、肺動脈第一音亢進心臟は左又は右に擴張し頸動脈又は股動脈に強き搏動があり此處でも收縮

期的雜音を聽取する。又時には獨樂音を聞くこともある。

貧血が加はると共に呼吸困難益々加はつて手足は倦怠を訴へ容易に冷却し處々に疼痛もある脈搏は頻數となつて利害性となり心悸亢進衰弱漸く加はると共に諸所に水腫を見る様になり出血の傾きとなる殊に齒龈等から出血する。尿量は普通であるけれども時に稀薄となつて多量の排尿のあることがあり病勢が進むに従ひ末期になると通常減少する。甚だ稀に蛋白尿も表はれる、又「クレアチン」「インチカン」の反應が著明となる場合もある。

體温は普通變化がないけれども時に持続する微熱、輕熱を見ることもある。血像に就ては寄生蟲と貧血の部に詳しく述べたから茲には述べない。

(三) 神經症狀 諸種の神經症狀は何れも貧血中毒の作用である、即ち頭痛、耳鳴、眩暈、嗜眠、不眠症眼瞼浮腫、四肢の倦怠痺、裏弱、蝶走感があり時々脳貧血、癲癇様發作、神經性嘔氣を發するものがある。稀には四肢、腰部、腸骨及關節に疼痛を訴ふるもの、又腰骨神經、臂神經、股神經等疼痛を發するもある。腱反射は或は亢進し又減退し區々である往々弱視、網膜出血、神經性網膜炎を起すこともある。小兒時代に烈しき侵襲を蒙つた者は精神の發育が晩れ、加ふるに身體發育も亦惡るく爲に純然たる不具廢疾者となることは日本住血吸蟲病と略々同一である。此の様のものは本邦でも稍濃厚な地方に於ては屢々目撃せらるゝ事實である。生殖器機能は常に減退する。婦人に於ては月經閉止、流產などを見ることも稀ではない、上記の如き不具者では又生殖器發育不全を來すことは勿論である。

(四) 皮膚 病勢進み貧血が加はると共に純然たる黃疸ではないが皮膚及粘膜が土の如く汚穢蒼白色となつて稍黃色を呈し口唇の粘膜と皮膚との境界が不明となり、多くは粘膜部に雀斑様の小出血點があると云ふ。爪甲の變化は最も顯著であつて爪の栄養が障礙せらるゝによつて爪甲は貧血し蒼白色若しくは帶黃蒼白色或は淡紅色となつて菲薄で體甲狀を呈し一般に脆弱且つ容易に縱の方向に破れ滑澤の常態がなくなりて波瀾状の凹凸が出來て往々前縁が背面に向つて翻轉する様になる。

#### 第一節 蛔蟲の病害 *Acaridiosis* に就て

蛔蟲の病害として諸家の報告した處を総合すると大略左に述べる通りである。

(一) 消化管障害並に之に隨伴したものと認むる症狀が最も多い。

異味症。蛔蟲症には最もしばら見られる所であつて十二指腸蟲病の場合と同様に特に土食症が一番多く壁土、庭土、白墨、線香などを喰ふものは小兒に多い。病の初めは食慾亢進するものが多く、中には異常に亢進する者がある。又食慾減退缺乏、嘔氣、嘔吐、嘔氣、口臭等があり、大人では慢性の止める事の出来ぬ嘔吐がきて、まるで悪性の悪阻の如くで其の爲に強度の衰弱を招く事もしばらある。鼓腸、肺部の疼痛、或は腹の内

何處となく「しきく」する疼痛。稀には疝痛様の疼痛で膽石、腎石の疝痛發作と誤まる程激烈である場合もある。腹部を見ると輕度の鼓脹、腹筋の強直等があるから腹膜炎かと思はれる場合がある。殊に小兒に多數の蛔蟲が寄生する時は栄養は特に烈しく障害せられ顔面蒼白鼓脹になり、皮膚は弛緩し乾燥して所謂寄生蟲性腸炎と云ふ状態となり、強度の瘦形、皮骨突兀として一見腸結核か又は腹膜炎を想像することもある。斯の様な時の糞便は多くは粘液血便若しくは軟便水様下痢便であつて益々腸結核の疑を深からしめる。又一般に排便は頗る不定となり。時には下痢を來し時には秘結する。消化管の障害烈しき程一般栄養状態は害せられ貧血蒼白を呈する様になる。最も特有と云はれるのは、眼の周邊に灰白色、污穢灰白、褐色等の輪状雲霧を生じたり、顏色が僅かの衝動で直ぐ變化し、或は赤くなり或は蒼くなることである。以上の如き栄養障礙を來たすから第二次的に細菌性傳染病に犯され易きは當然である。結核が其の主要なるものであるのは云ふまでもない。又蛔蟲感染の場合其の仔蟲が肺を通じて夫れを荒らすから、夫れと結咳との關係を動物實驗上で調査して居る人もあり本蟲の寄生と結核が極めて重要で看過することの出來ない問題であると呼ばれるに至つた。

中等症狀、屢々小兒に來るのは突如高熱を發し腹膜炎様症狀が現はれ、尙眩暈、失神發作、痙攣發作、神經痛、吃逆、喘息様症狀等を來したり、頭痛、記憶力減退、不眠、惡夢に襲はれたり、心悸亢進の爲めに名狀すべからざる苦悶を訴へたりする。又神經衰弱、チフス様症狀を呈したり、魚黃疸、腹水、肝臟腫や腹腔出出血の危險症狀を起す場合がある。

其他鼻腔に搔痒の感があつて常に鼻を搔くこと、又は爪を噛むが如き習癖は大人でも小人もある。其他、視力障礙、假性斜視、夜盲症、網膜炎、瞳孔左右不同、視力減退、聽力障礙の如きがある、時としては蛔蟲性肺炎及哮喘症を發したり、酒渣鼻、天疱瘡、痘狀粉刺等を來す。小兒の陰莖浮腫、女子の外陰部浮腫も蛔蟲が原因となることがある。

### (二) 蛔蟲性腸閉塞症 蛔蟲による腸管閉塞又は腸疊積は内外多數に實驗せられ且つ適當な診斷、外科的治療によつて治癒した例もあるが多くの死亡する。閉塞の際には特有な彈力性腫瘍を觸知する。しかし此の發生に就ては議論種々であつて一定していない。

#### (三) 蛔蟲の異所轉位性による各臟器の病害

蛔蟲は一般に小なる孔に入らんとする性癖がある或る白痴が硝子管を嚥下したとき偶然に腸管内にいた蛔蟲が此の管内に入つて便と共に排出された事がある。こんな性質があるから、蛔蟲が咽頭より口腔鼻腔にはいり遂に涙管を通して眼に現はれた事もあり、歐代管を通して中耳に入り其處より外聴道に出て來たり又手術して乳嚢突起から蛔蟲をとりだした事もある、危険なのは喉頭や氣管を閉塞して急性窒息死をさせたり、肺壩疽又は肺膿瘍を起すもある。

又蟲様突起に逆入して其の炎症を起したり、輸膀胱内に入つて膀胱症や輸膀胱炎黄疸又は肝臟膜瘍を來した例も少なくない。雌が入つた場合に

は其處で卵子を産で肝臟間質炎、異物結節を作つたり其の蟲卵を核として膽石を生じたりする。膀胱内に入つて其の脂肪壩死を招いて前の膀胱症の場合と共に非常なる苦痛の下に閼死させる原因をなすことがある近時本蟲の逆入によつて膀胱炎を起し死亡した報告が續々と出て居る。

健康な腸管を成熟蛔蟲が穿孔するか否かは今日尙疑問であるが病的に大小の潰瘍面を形成するときは茲に穿孔して腹腔に逸出して腹膜炎を起し急突致死せる例は非常に多い。だから腸結核腸チフス、赤痢等と合併する時は危險である、殊にチフスの場合では其の初めに蛔蟲を驅除するが通常である。又穿通はしなくとも潰瘍の瘻着を妨げたり出血の原因となるのである。幸に腹膜炎を起さずとも腸壁に字狀部、腹壁等に蛔蟲性膿を形成する、稀には腹壁と腸管と瘻着していて蛔蟲が外方に出了事もある、又扁桃腺や「ヘルニア」内に逆入したり或は女子で陰門内に入つて強度の瘻瘍症を起したことある。

### 第三節 鞭蟲の病害 Tricoccephaliasis に就て

鞭蟲は一般に無害な寄生蟲であると思惟せられていたが近時諸種の報告は漸次其の有害なるを明かにした其れは他の寄生蟲と同じく第一、消化器障礙、第二神經症狀、第三、貧血症狀である。鞭蟲は前體部を腸粘膜内に挿入しない時には潰瘍を生ずる、又粘膜下組織或は筋肉層まで穿入して其の部の局所的炎症を來すことがある。一般に乳嚢及糞便をとつて養資にすると云ふ人と、宿主の血液を吸引して其の養資にすると主張し、且つ多量に血液を攝取した蟲體を實驗したといふ人がある。神經症狀は蛔蟲症と略々同様である。

屢々頑固なる下痢を訴へ一日數行、拾數行にも及び諸種の藥劑によつて治癒しないもので蟲蟲によつて忽ち全癒したり。又屢々水様下痢便に血液を混じ又粘液血便を漏すことも稀ではない。尚強度の貧血、高熱を發し諸種の神經症狀が現はれて遂に致死的轉機を取るものも極めて稀には見られる。即ち全腸粘膜面は壞死に陥り局所は暗黒色の壞死色で蓋はれ内に無數の鞭蟲を見出したとのことである臨床的には頑固な下痢症があつて強度の衰弱と貧血とを示したので死はこれに原因したことは勿論であつたが臨床的には腸結核と誤認せられた。蓋し充分な糞便検査を行はなかつた爲である。其の他鞭蟲は盲腸に寄生するから蟲様突起に逆入して蟲様突起炎を起すと稱する學者もあるが螺旋症の場合と同じく諸學者の見解未だ一致するに至らないが一般に蛔蟲に比し蟲様突起内に見出されるることは稀である。

### 第四節 蠕蟲 Oxyuris Vermicularis の病害に就て

蠕蟲は特有なる局所的症狀があり又これが主要なる病害をなすもので深夜肛門の周囲、会陰、臀部、陰部、膣を爬び廻り、爲に不快な搔痒感があつて安眠を害されたり膣頭炎、陰莖勃起、精液漏、攝護腺漏を來すこともある。之は結腸の刺激によつて交感神經作用で薦骨神經の刺激を來

すためである。女子では白帯下を來し又屢々手淫を説教せしむることもある。肛門頬炎の爲めに往々腫れて肛門粘膜は甚だしく紅くなり腫れを粘膜で蓋はれる様になる。肛門周囲、会陰部又は内股陰茎等に温疹若しくは一種の皮膚炎を起こす場合もある。

栄養は障礙せられ神經質となつて白瘦削した小兒を見る事も稀ではない。又腸管内では屢々慢性加答兒性變状を來す爲であらう。時として脱肛を見るが恐らく要急後重の爲であるか若くは直腸炎の爲に誘發せられるのであらう又肛門瘻管や結腸瘻管を來す事もある。又蛔蟲症の如く蟻蟲が屢々胃食道に上り咽頭、口腔稀に鼻腔に現はれることがある。鼻根部左側額部に痛を訴へた十四歳の女子の鼻腔から蟻蟲の出た例がある。癲癇様發作、精神異常を呈した十三歳の女子で屢々蟻蟲を鼻腔から發見したので蟻蟲驅除を行なつたので精神異常が治癒したと云ふ例もある。蟻蟲が尿道から發見せられ其れを驅蟲して苦んでいた非常なる尿意頻數が治癒した例もある。

蟻蟲と蟲様突起炎との關係については諸學者の間に論争を起してゐるが蟻蟲がしばへ蟲様突起内に發見せらるゝは事實であつて此れは蟲様突起の内壁の損傷によつて細菌が侵入して炎症を起すところの誘因となるのであらうと思考せられてゐる。

### 第五節 「トリヒノージス」旋毛蟲病 Trichinosis

本病は歐米(特に北歐)に見らるゝをもので本邦には見られない、旋毛蟲は豚に感染して其筋肉内に囊包蟲となつてゐるから豚肉は危険である。人類が本蟲に侵されると一日乃至數日の潜伏期があつて次ぎに諸種の四肢障礙がある。就中嘔吐、下痢が著明である、疼痛を伴つて血便を出すことがある。或は單に恶心、食慾不振、便秘、輕度の發熱、筋肉が疲労し易い感が起る、これをクラツツ Krutz 氏は筋痙攣症 Muskellähmungkeit として記載した。感染後八日乃至一〇日すると病状は増進して腸「チフス」様となり、しばへ「チフス」として誤診されることがある。特に多くは腹部に「チフス」症に見る様な「ロゼオーラ」ばら疹が現はれる。又時には麻疹性發疹が頭部や腰部に現はれ、發熱は高度になり顔面浮腫特に眼瞼、又は生殖器、四肢にも来る。眼球結膜の充血は殆んど常に存在してゐる。次で特有な旋毛蟲性筋肉症状が現はれて来る。これは旋毛蟲が筋肉内に侵入することによるのである。

四肢の筋肉では伸筋よりも屈筋の方が強く侵され腱附着部に疼痛を訴へる様になる。特に Biiceps (1頭筋)が甚しい。眼筋も亦侵されるので眼球運動の際に疼痛がある。咀嚼筋も侵され喉頭、咽頭、食道筋等は嚥下運動の際に疼痛を訴へる。咽頭腔鼻咽腔喉頭は眼結の粘膜と同様に種々な個處に小出血を呈する様な刺殺症狀(發紅、浮腫)を起すのみならず舌筋、喉頭筋にも亦旋毛蟲が侵入して疼痛性の腫脹、腫脹を來す。

呼吸筋では胸部に疼痛を訴へ胸筋及横隔膜が侵されるために呼吸困難言語障礙等を來す、又呼氣の障礙や氣管支筋肉に仔蟲が侵入することによ

りて氣管枝炎を起す。

神經系統の方面では筋肉の興奮性が減退し膝蓋反射アヒルス腱反射 Tricepsreflex 等は缺如する、そしてその際はケルニヒ氏現像は陽性であると云ふ。

重症の場合では時々意識不明、錯語を發し時とするて脳膜炎の様な病状を呈し單純な脊髄液増加を來す、その際は Lumbarpunction によりて好良な結果を得ると云ふ。

穿刺液内には生存してゐる旋毛仔蟲を證明する事がある。人類の感染の場合血液中には病氣の初期に(感染後五日乃至六日後)稀に本仔蟲を證明するが實驗的に感染させた動物では容易に證明することが出来る。

多くの病例では劇しい發汗に苦しめられ汗疹蕁瘍、皮膚出血、膿泡、フルンケルン、皮膚瘙痒、知覺異常、蟻走感覺、褥傷等を來す。屢々熱感ある乾燥した皮膚は最初發紅して其の皮膚上に指壓を加ふるか又は線を引いて見るとそれに對して非常に敏感である。輕症な場合は三乃至六週重症では數ヶ月にして治癒に趣く。

### 第六節 「ストロンギロイドス ステルコラーリス」*Strongyloides stercoralis* の病害

本蟲によつて起る病害は一八七六年の末葉佛國兵隊が交趾支那からツーロンに歸つた際劇しい下痢症にかゝつた。其の時治療に當つた醫師ノルマニア Normand 氏が患者の便中より一小線蟲を見出しへべー Bayvay 氏がこれにアングイルラ、ステルコラーリス *Anguillula stercoralis* と命名して發表したのを始めとする。以來本蟲は各地に見出され交趾支那下痢症を起すものとして有名となつた。本邦に於ても臺灣、九州等に見出された。本蟲は其の發育法が特種であるために本蟲の發育には特に諸學者の注目を引く興味を以て研究されたものである。病害としては下痢症が主要なものであるが元來本蟲は宿主腸管内のリベルクニーン氏腺内に其蟲體を穿通してゐるものであるから腸管の炎症を起す、ために下痢症を起すものと考へられる。本蟲が多數寄生する時は致死的の劇しい下痢を起すことがある。便中には血液及び膿を混することが屢々である。シニルテル氏やクルロー氏 Schlinger, u. Kurlow, は本蟲によつて出血性の下痢症を招來したと云つてゐる。其他の症狀としては腹痛、食慾不振、鼓脹、下痢、裏急、後重などがあり又時に不定の發熱を伴ひ貧血が現はれ削瘦し、頭痛、失神發作、眩暈等を起すこともある。是等は消化器障害の續發症と見るべきものである。

本蟲によつて來る貧血は常に著明に來るものではない様であるが、アルンスタイン、ゲーダ、ベンヤン Stein, Gage, Hensen 氏等は本症に悪性貧血が起つたことを報告してゐる。そしてカール、ウキルブランド Hall, Wilbrand 氏等はそのために致死的の「カヘキシー」を招來した

と云つてゐる。

寄生蟲症に「エオジノフギリー」が來ることは普く知られてゐる所であるが本蟲寄生の場合はどうかと云ふに本蟲も亦多少とも「エオジノフギリー」を起すものとされてゐる。

## 第七節 「フィラリヤ」症 Filariasis

本蟲の感染は主として淋巴管、淋巴腺の疾患並びにこれと關聯して種々な病状を呈するものである。即ち淋巴管炎、象皮病、睾丸炎、乳糜尿、陰囊乳糜腫、腫瘍、淋巴管「ワリウラス」乳糜性腹水、乳糜性下痢等を起す。熱帶地方にては象皮病は屢々見る所であるが吾國にては出血性乳糜尿が多く、「フィラリヤ」に感染すると何等の症狀を呈せない人もある、このことは他の寄生蟲の場合と同様である。

### 淋巴管炎

これは普通四肢を侵す原則として最初は淋巴管及淋巴腺が悪寒戰慄を伴ふて腫脹して來る。次で淋巴管は硬化し結節様となり非常に痛い。そしてその部の皮膚は發紅して淋巴管の走行に従つて腫脹して來て一般症狀重症となつて高熱を發す。

Gonzalez Martinez 氏の一例では發病後三十六時間以内に腺「ベスト」の病狀を呈して死亡したと報告して居る。

二、三日後には病狀輕快して次第に腫脹が消失して復舊するが時には淋巴管炎が腫瘍になることがある特に小兒になる場合が多い。

象皮病は主として下肢及陰部に來る、男子の場合は睾丸、陰莖婦人には陰唇、陰阜及乳房を侵す。稀には上肢に來ることもある。

病狀は屢々一週日、一ヶ月或は一年等の不規則な間隔で繰返して來る發熱を伴ふ (Elephantoid fever) 淋巴管炎様或は丹毒様の病狀によつて次第に大きくなつて來る。侵された四肢は無恰好な圓柱状となり睾丸は時とすると巨大な腫瘍となる、婦人の生殖器の乳房は大小の腫瘍となり、陰莖は屢々肥厚し鼠蹊部は大きな隆起する腫瘍となつて非常に夸大な異形を呈する。女性よりも男性が侵され易い。

乳糜尿 (出血性乳糜尿) は通常發作性に起きて來て屢々それが一週日から一ヶ月も持続する發作は發熱、腰痛或は腎臟部の疼痛及會陰痛等を伴ふ又本症が多年に亘りて存し何等臓器を弱めないこともあるが貧血や衰弱を起して非常に瘦衰して死の轉機をとることがある。

乳糜尿のさいには尿は全く乳汁様混濁を呈してゐる。

屢々血液が混じて桃紅色となり器底に凝血塊があることがある。鏡検して見ると細小な塵埃様の脂肪球、赤血球及び白血球を見ることが出来る。「フィラリヤ」仔蟲は普通見られるが必ずしも常に存在するものではない。

睾丸炎は症型が急性發作のとき現はれて來る。

## 第一節 日本住血吸蟲 *schistosomum Japonicum* の病害

### (乙) 吸蟲類の病害 Trematodes

#### 急牲症及慢牲症の二者に區別することが出来る。

1. 急牲日本住血吸蟲病は多數の蟲體が一時に感染した際に現はれるものであつて其の原因の一半は蟲體自己の排泄する毒素に原因し、他半は蟲體自己若しくは組織内に排出せらるゝ卵子によつて惹起せらるゝ病變によつて招來する症狀である。

淋巴管「ワリウラス」は淺在性或は深部にも見られる。又軟化した淋巴管が破れて *Lymphorrhagia* となることがある。

乳糜性腹水や乳糜性下痢症も亦「フィラリヤ」によつてよく起されるものである。

即ち急性腸加答兒型、急性大腸加答兒型又は赤痢型「マラリヤ」型「チフス」型盲腸周圍炎型、急性腎臟炎型等の如く各々夫の主要徵候を捉へて命名せるもので左の様な共通症狀を呈する。

本蟲の「セルカリア」Cercaria によりて皮膚を侵される時は其處に一種特有の皮疹を發すと稱する人がある。

初期症狀としては感染後約一週日頃から全身の速和倦怠感異常を來し屢々輕度の熱感及熱發を見る、斯の時には多くは脾臓及肝臓の肥大がある。此等の原因は全く蟲體の毒素の作用であるとせられてゐる。本症の固有な症候は勿論母蟲の產卵時期から始まるもので感染後四、五週日に於て最も顯著となる、盛に產卵の始める時は必ず發熱を伴ふ、初め微熱であつたものが俄然惡感稀れには戰慄を以て高熱となり時に數日十數日滞留することもあるけれども多くは弛張し或は間歇する、此の時には未だ特有の下痢便がないのが普通だから「チフス」「マラリヤ」等の病狀を想像せしめる。斯くて數日を経過すれば茲に始めて特有な裏急後重と共に粘液血便を漏し始める、此等は一、二ヶ月で熱と共に緩解するけれども卵子の一部は肝臓に介在するから屢々肝臓肥大が來る稀には臍部に達する程高度な場合もある、重症感染の際には屢々全身浮腫が來て體腔内にも滲漏液を見ることも珍らしくない此れは中毒作用の結果心機衰退して其の爲に來るものである尿中には蛋白少なく腎臟炎症狀は少ない血性症狀も亦顯著で可なり著しく貧血が來る腸管からの症狀は最も重要なもの一つで之れは母蟲が茲に來て産卵する爲である、若し寄生數も少なく隨つて產卵數も左程烈しくないとときは輕度の加答兒性症狀に止まるが強いときには極めて激烈なる症狀が來る、即ち大腸壁に產した卵子は次第に此處から腸

管内に逸脱するから出血又は潰瘍が出来て裏急後重を訴へ特有な魚腸の腐敗した様な臭氣を有つて居る粘液血便を漏し一日數行、十數行に及ぶことがある斯る症狀が特に盲腸の部分に劇しく現はれ爲に盲腸炎かと思はれることがある。

歎痛及自然的にも屢々強い腹痛を訴へる。食慾は普通であつて以上の症候は一、二ヶ月持続し次第に常態に恢復するけれども數ヶ月の後に再び反覆することもある。恐らく母蟲の産卵期に隨伴するのであらう。連年急性症狀を繰り返す農夫の如きは漸次症狀輕度となり長くても一、三週で諸症消退し特有な慢性症に移行するものが多い。

慢性日本住血吸蟲病は數回の急性發作を経過した後に来る即ち肝臟は蟲卵又は母蟲により特有な肝硬變症を來し腸粘膜は萎縮に陥り門脈系統には鬱血があつて消化機能障碍は特に顯著に表はれる此の鬱血が強々加はるときは茲に腹水が來て鬱血性肝臟肥大となるのは本症に於て最も顯著な症候の一つである。腹水が高度となつて脾腫が腹水内に浮動する狀態等になれば患者は勿論何等の勞作に從事することが出來ない栄養は次第に衰へ徒に腹部のみ膨大して空肋部の如きも常態を脱して却つて腫脹するから指壓は一見「ビール」樽の様な狀態になつて終に栄養不良に陥り又は腹水の爲めに衰弱して死の轉機をとるのである特に門脈系統に血栓等の來ることも非常に速かで且つ強度であつて死亡することも亦た早い。

小兒は本症に侵され易いものであつて然も常に極めて重症の感染を受けて爲めに劇烈な急性症を繰り返し終に慢性症に陥るときは身體の發育が著しく障礙せられるばかりでなく精神の發育も亦後れて特有の侏儒様のものとなることも稀ではない青年男子で僅かに七、八貫目の體重を有するものすら往々にある。

## 第二節 「肝臟チスマ」 *Clonorchis sinensis* (範形一口蟲) の病害

人體では通常極めて徐々に組織的變状を惹き起して種々の障礙を來すものであるが概して慢性の経過をとるものであるから自覺的にも他覺的にも殆ど知ることが出来ない様なことが少くな。

主要な症候は肝臟及脾臟肥大、腹水浮腫、消化機障碍、黄疸、貧血及夜盲症の様なもので殊に夏季に病狀増悪するものである。消化機障碍は必ず来る症候であり其の重症な場合は腹水と同じく死の轉歸をとることも稀ではない。即ち胃出血が止まらず失血致死を來し、コレラ様下痢を起して急性死を致すこともある。其程でなくとも、鬱血性加答兒、日腸出血完結下痢、又は慢性の下痢等に苦しむものである。要するに本病期稍々進むときは肝臟は肥大し腹水を來たし屢々浮腫を伴ひ同時に上腹壁の靜脈が擴張せられるのを見る胃腸管障碍を惹起するから頗るに栄養を害して終には死を招くに至ることがある。

## 第三節 肝蛭 (*Taenia hepatica*) の病害

小數の寄生によつても、肝臟肥大及疼痛、黄疸等を起す。然して膽汁分泌が止まり其の爲に瘦弱し、貧血し、其後肝萎縮、水腫、腹水等を起して死亡す、又疝痛様の發作、或は肝臟部の激痛の爲に胃又は十二指腸潰瘍、胃癌、膽囊炎等と誤診せらるゝことがある。

## 第四節 「肺チスマ」 *Paragonimus Westermani* の病害

### 1. 胸部肺「チスマ」 *Thorakale Paragonimiasis*

常に慢性の狀態で起つて且つ徐々に障碍が來るから多くは感染の時機が分らない。屢々軽い咳嗽の現れるのが特異である初めには咳嗽は長い間隔で現はれて後には頻發する様になる。時に嘔吐、胸痛を伴ふこともある。咯痰は特有であつて初期には濃厚粘稠で粘液性を帶び屢々鮮紅色、暗色、赤褐色又は「チョコレート」様の點狀、線狀物を混へてゐることがある。咯痰は特有であつて初期には濃厚粘稠で粘液性を帶び屢々鮮紅色、暗色になれば粘液性暗褐色を帶びて時々早期に多量を喀出する。時には數時間の裡に一「リートル」以上も喀血することもある。かゝる大出血が數日間に頻々現はれて来るときは患者はそのために貧血を來し若くは死することも少くない。幸に止血しても肺に大空洞を形成するがある、此の咯血には殆んど輕度の發熱を伴ふのを常とする。氣管枝肺炎、氣管擴張症、膿胸、心囊炎等を隨伴する事もある。自覺的には殆んど常に何等の苦痛もなく、時に歎痛、灼熱の感、鈍痛、不快感等を胸部に訴ふることもある、一般に本症のみでは致死的轉歸をとることは稀であるが患部が漸次擴大し肺浸潤次第に加はると往往是爲に呼吸促進、貧血、心機衰弱が來て終に死亡する事がないではない。最も恐るべきは前述の大咯血の出現であつて直接死亡することもくねい。

### 2. 腹部肺「チスマ」 *Abdominale Paragonimiasis*

肺「チスマ」は腹部諸臓器に迷入する。最も多いのは肝臟や胞囊の炎症性變状或は周圍炎が來て時には其の内部に輕度の硬變症を見ることがある。稀に蟲卵又は母蟲による粘節或は膿瘍を見ることがある、これと同様の變状を脾臟若くは脾臟にも見ることがないではない、又腸壁、腹膜、大網膜、横隔膜等に粘節及膿瘍を作つて腹膜炎の症狀を示し屢々堅い瘻瘍を作ることもある其他胞囊は脛膜、膀胱、陰囊、攝護腺、鼠蹊部等にも見らるゝことがある。

### 3. 腦部肺「チスマ」 *Cerebrale Paragonimiasis*

ジャクソン氏瘤瘤、腦栓塞、腦微瘻等の腦疾患と誤診せらるゝもので全身痙攣半身痙攣同側の痙攣癲瘻又は半身不隨症を見ることもあり。稀に

右側上瞼の不全痙攣、眩晕、癡呆、失念性失語症、視力障礙等を來たすことがある。脳症を現はすものは罹病後短いのは三四ヶ月長いのは二十年を経過したものに來ると云ふ。

#### 4. 其他の肺「チバトマ」症

眼窩及眼瞼には亦屢々本蟲による「チステ」を見出しえる。通常全眼瞼を占めて外方に突出するか時には眼窩内に入つて眼球の運動を阻害する次で眼球突出し視力障礙を來すことがある。此の他陰囊、胸部、筋肉内、鼠蹊淋巴腺、副腎等全身至る所に蟲性腫瘍を作つて器質的障礙を來すものである。

### 第五節 「メタゴニムベヨコガワイ」 *Metagonimus Yokogawai* の病害

#### (内) 條蟲類 *Cestodes*

寄生部位は空腸の上部中部に最も多くて小腸の下部及十二指腸には稀である盲腸にあるのは例外である。本蟲は其の發育の若き時期に於ては深く腸粘膜内に穿入して固有膜粘膜筋に達してゐる。そして發育すると共に粘膜面に現はるゝものである。斯る習性であるから腺組織は屢々廣く破壊せられて居ることがある多數に寄生するときは爲めに屢々慢性腸加答見又は下痢の原因となるものである。

### 第一節 擴節裂頭條蟲 *Dibothriocephalus latus* の病害

#### (内) 條蟲類 *Cestodes*

此の寄生蟲の罹患率は年齢並に性別によりて等差はない。然して其の感染方法が中間宿主である魚肉の媒介によるから餘り幼弱なる者にはない。本蟲の感染を受けたものでも常に一定の症狀があるわけではない、屢々何等の變狀なく時には長じ條蟲の體節を排泄して平氣なるものも稀ではない。最も普通に現はれる症狀は消化器の障礙であつて食欲の異常亢進若くは減退、疼痛、時に疝痛様疼痛の發作、下痢、胃腸管加答見を來し此等に原因して屢々栄養障碍、貧血などを見るのである。

裂頭條蟲性貧血、本蟲の寄生によつて激烈な致死的貧血を起すことがあると或る研究者は屢々報告したが本邦では可なり多數の本蟲發生者を發見するのに係はらず左様に激烈な貧血病者の報告はない。一部の人々は條蟲の毒性は處によつて差違があると云ふ、時に重篤な進行性悪性貧血を起し致死的運命を來すことがあるのは本條蟲が一種の毒素を分泌し其が宿主腸管から吸收せられて血液特に赤血球並に造血臓器に作用して此の貧血を生ずるのだと云ふ又發熱したり或は異常の低温を示したり諸種の神經症狀を呈することもある。

### 第二節 「リグラ」状裂頭條蟲の病害 *Dibothriocephalus decipiens*

本蟲の寄生蟲によりては左したる症狀を呈しないことが多い皮下脂肪織にあるものは無痛性の腫瘍が出來、皮膚には變化なく真性又は假性波動を觸るゝことがある。腫脹は拇指頭大乃至船卵大で常に其の容積に變化があり又は移動する。時は自發性鈍痛又痺痒感がある。本蟲が泌尿器中に寄生侵入した際は尿意頻數、腰痛、尿閉、血尿等が來て豫後不良の場合がある。眼窩内に寄生した時は眼球突出、運動障害、恶心、眩晕、顎頭部に放射性の疼痛などがある。又蟲巣の周囲に化膿巣を生ずることもある。

### 第三節 無鉤條蟲 *Taenia saginata* の病害

無鉤條蟲は裂頭條蟲及有鉤條蟲等と同様に何等の症狀がなく體節の排出あつて初めて其の寄生に氣付くことがある又之れと遠つて消化器障碍の苦痛を訴えるものも甚しくない。

腹部の壓痛竝に時々起る疼痛様疼痛發作のあることも屢々見る所であつて常に同一局所に表はれるか或は其の處を異にするが最も多いのは膣部である食慾竝に消化異常があつて有名なのは異常な食慾の亢進である。其他嘔氣嘔吐も來る便通は秘結するもの又は時々下痢するもの等あつて慢性腸加答見と診らるゝこともある。其他貧血症狀、諸種の神經症狀などもある。歩行時睡眠中などに自動的に一、二の體節が突出して急に冷たい異物が股間に現はれるときは其の不快は甚へられない。

### 第四節 有鉤條蟲 *Taenia saginata* の病害

本蟲病は全然無鉤條蟲の場合と同様であつて稀には強度の貧血が來た報告もある。本條蟲のある處には比較的多く人體内糞中を見るもので最も多くは脳や葡萄狀囊蟲の形態となつて悪性の皮質癌瘤を來だすこともある。又精神異狀を來すこともある。又腦水腫、寄生軟膜炎を來すことさへある。其他眼球筋肉、心臓、皮下組織、肝臓、肺臓、腎臓、脾臓、腸壁、腸腔、乳房、骨、血管、舌等至る所に囊包が出來て夫れゝの疾患を起させる。

### 第五節 狗兒條蟲 *Taenia solium Linnaeus* P.P. の病害

人類には唯胞蟲のみ寄生するのであるがこれにて起る病害は其の好發部位である肝臓などでは屢々殆んど何等の病害を見ないことがあるけれど

ども包囊が破壊して其の内容が逸出する時は急激な中毒症状の來ることが屢々ある。脳脊髄腔内に胞囊の形成ある時は勿論極めて激烈な種々の症状を現はして終には致死的機轉をとるものも珍しくない。

## 第六節 委小條蟲 *Hymenolepis nana* の病害

本條蟲が寄生しても何等平常と變らないものが極めて多い、然し一定數以上の寄生を見る時は茲に始めて諸種の症状が現はれる。最も一般に現はれるのは消化障礙である。之に次で諸種の神經性症状である。即ち腹痛、下痢、或は便秘、恶心、嘔吐、善食或は食欲減少、異味症等があり全身症状としては不定の發熱、貧血、盜汗、羸弱などを見る又痙攣、癲癇様發作、感情興奮、短氣、不機嫌、憂鬱、頭痛、不眠、夜間啼泣及種々な習癖を來すこともある。往々呼吸器の症状を現はし咳嗽、喀痰、咯血、喘息様發作等を起したり乳糜尿が實驗せられたこともある。此等の諸症状は必ずしも常に相共存して現はれない、時には何等の症状がないか又は甚だ輕微なことがある、特に寄生蟲數多い時は烈しき症状が出来る一般に小兒は感受性大で随つて其の示す症状も大人に比して強烈である。

## 第十章 寄生蟲検査法

### 第一節 粪便中に存する蟲卵検出法

専門的に亘らず日常診断に應用され得る検査法に就いて述べ様と思ふ。

(一) 蟲卵が多數に排泄される場合では糞便を其儘一少部分とり「オブエクトグラス」上に塗沫して「デッキ」を覆ふ一檢すれば足りる。然れども蟲卵の排泄數少量な場合ではこの方法では其目的を達し得ない。それで集卵法として種々な方法が考案せられてゐるが一九〇六年一九〇七年にバツス氏法 *Bassische methode* 次で一九〇八年テレマン氏法 *Telenomische methode* が發表せられ特に後者は多大の注目を引き稱譲者の多數を得て現今使用せられる諸法の根底をなすようになつた。

(一) バツス氏法は蟲卵の比重を利用して集卵しようと企てたもので蟲卵の比重は通常一・〇五〇一・一〇〇位だから糞便の一定量に十倍の水を加へ良く搅拌して「ガーゼ」で通過沈澱し沈渣に更に清水を加へ前法を反覆して糞渣を去り成るべく洗ひ去り得るものはこれを洗ひ去り之に一〇五〇の比重を有する鹽化「カルシウム」の溶液を注ぎ遠心沈澱すれば卵はこれより比重が大きいから管底に沈む。故に其沈渣を検査してもよいが之に更に一・二五〇の比重を有つてゐる「鹽化カルシウム」の溶液を加へる時は卵は液面に浮遊するから表面の水をとつて検査すれば夾雜物の少ない卵子を得るのである。

其後ガリソン *Garrison* ウードマン *Woldman* 林川、人見氏等の改良變法が行はれて此方面に進歩を促した。

(二) テレマン氏法は鹽酸及び「ニーテル」を用ひて糞便を溶解し夾雜物を化學的に除去し其中にある卵子を求める様とした考案である。即ち糞便の五箇所から豌豆大の便を試験管内にとり、之に純鹽酸と「ニーテル」とを等量に加へ強く振盪する時は糞便は「ガス」を發生して溶解する。「ニーテル」は中性的脂肪、脂肪酸を鹽酸は「カゼイン」等の蛋白質「ザイフエン」「ムチン」磷酸鹽、其他種々の石灰鹽を溶すのである、この溶液を毛篩を通じて沈渣物を除去し約一分間遠心器に懸ける時は液は三層に分れ上層には「ニーテル」に溶解されたものの中層には細菌其他の沈渣物を見、下層には「セルロース」、筋繊維等「ニーテル」鹽酸に溶けない物質に混じて蟲卵を見るのである、この方法は非常の稱讃を得たけれども鹽酸の作用があまりに強過ぎて蟲卵を損傷する缺點があり更に沈澱層は三層となるから管底に於ける夾雜物が多く鏡檢の際視野を暗くすることが大である。宮川米次氏はこの點を改良し宮川氏法なるものを發表せられた。

(三) 宮川氏法糞便の所々から採つて小指頭大位の糞塊を小「コルベン」内に入れ約七趾位の稀鹽酸を加へて良く混和した後一回「ガーゼ」で過

過し過液に等量の「ヨーテル」を加へ、「ビベット」で兩者を軽く且つ充分に混和した後直ちに遠心器に懸ける。或は稀鹽酸「ヨーテル」等量液内に糞便を採りこれを通過沈澱するもよ。斯うする時は沈澱管内には上層より「ヨーテル」層、糞層、稀鹽酸及管底にある糞卵層の四層に分かれる。是れはテレマン氏法が三層に分れるものと違ひ視野を明るくする主因である。次で上層の液質全部を勢よく捨てて管底にある糞卵を「ビベット」を以て取り検査する方法である。

(四)、矢尾板氏法。矢尾板誠策氏はテレマン氏法の鹽酸に代うるに「アンチホルミン」を用ふる方法を案出せられた。即ち豌豆大の糞塊五個を試験管にとつて之に二五%「アンチホルミン」を注ぎ入れて振盪し後等量の「ヨーテル」を加へて、更に振盪し「ガーゼ」で通過し其過液を遠心沈澱をなし其沈渣を鏡検するのである。吾が試験室では主として此方法で検査を行つた。

糞便層の四層となることは前法と同様で「アンチホルミン」と稀鹽酸との差異である。そして稀鹽酸と強「アルカリ」性なる「アンチホルミン」とは糞便溶解作用に自から相異がある故に此兩者の液質を利用して糞卵法を行ふ時其結果は完全に近い。其操作は糞便の諸所から約拇指頭大の糞便を探り二五%「アンチホルミン」を加へて充分溶解し「ガーゼ」で通過し遠心沈澱して其沈渣に宮川氏の稀鹽酸「ヨーテル」法を行ふ。此方法は糞卵に夾雜してゐる沈渣極めて渺く視野は頗る明瞭である。神保考太郎氏は「アンチホルミン」で前處理した沈渣に再び「アンチホルミン」法を行ふのが最もよいとの所見を發表されてゐる。

#### (五)、北村勝三、宮下耕圃氏等の法

この法も亦「アンチホルミン」を用ふる法で試薬として「アンチホルミン」「ヨーテル」及び醋酸を使用する。之れと共にバツス氏法の如く糞卵の比重を利用して夾雜物と分離しやうとするにある。即ち「エーケル」で糞便を処置し次で「アンチホルミン」及醋酸を加へて種々の物質を溶解し其れに一定の比重を有する「グリセリン」を加へて糞卵を液表に浮遊させるのである。氏等によると蛋白被套を有する蛔蟲卵は比重約一、一四五被套を失つてゐるものは約一、〇八〇、十二指腸糞卵は約一、〇八五位で少し大きいのは一、一一五乃至一、一三〇である。肝臓「チスト」マ「卵は一、二〇〇の比重を有する液體中でも尙沈澱すると云ふ。

(六)、高橋弘氏の法は五%鹽酸・五%苛性加里及び「ヨーテル」を使用す。即ち糞便塊に五%苛性加里を加へて攪拌し「ガーゼ」で通過しこれを沈澱し苛性加里を捨て五%鹽酸五一七立方厘米を加へて振盪し後三一五立方厘米の「ヨーテル」を注いで更に振盪し遠心沈澱して沈渣を鏡検するのである。

### 第二節 含卵糞便から仔蟲を培養する法

糞卵法は何れも少量の糞便を使用するものであるから其糞便に少量の糞卵が存する場合には其検出困難であることは稀でない。そして培養法と糞卵法との優劣に關しては今村明光、角田孫一兩氏の比較研究があつて培養法の優つてゐるのを實證され更にウオルフ Wolf 氏の五百例に於ける研究によれば(一)、單に糞便を塗抹して検査する方法と(二)、矢尾板氏法、(三)、糞卵培養法と併用し比較したのに(一)の方法では五例。(二)の方法では八例(三)の方法によつては十六例を得培養法の最も優越してゐるのを實證した。

培養法は特に十二指腸糞檢査に利用されて其效果がある、これを臨牀上に應用して十二指腸蟲の診斷の助けとしたのはローラス氏である。即ちローラス氏の培養法を簡単に述べれば糞便の大量に略同量の獸炭末を加へて濃厚な粥泥を作り之をベトリー氏「シャーレ」に薄く擴げ播氏二十八度乃至三十度で培養すること五、六日にして少量の水を加へて培養基の表面を蔽ふのである斯うすれば發育した十二指腸蟲の仔蟲は二十分以内に悉く上表の水に集まる是に於て其水を他器に移し其沈澱物中の仔蟲を検出するのである。

其後フュレボルン氏の培養法コート氏の培養等のものが出来た。茲には比較的的操作簡単にして純粹なる仔蟲水を得る。宮川氏培養法を記述する。

#### 一、宮川氏培養法

含卵糞便に木炭末又は獸炭末の細粉を略等量に加へ之を適當の水で稀釋しよく混和して泥漿の稠度を得させこれを「シャーレ」に平等に盛り其中央に小「シャーレ」を押し込みこれに清水を盛り大「シャーレ」にのみ蓋をなし夏季は室温に冬季は三十度乃至三十五、六度の孵卵器内に靜置すれば培養後五、六日で仔蟲は中央の水を盛れる小「シャーレ」入に移行するやうになるであらう。検査にはこの仔蟲水を採つて鏡検するこれ十二指腸仔蟲の水を好める性質を利用したものである。この方法に類似したものに大平得三氏の方法がある。

即ち同氏の方法は三箇の大きさを異にする「シャーレ」を取り其最小なものに含卵糞便の炭末で處置したものを入れこれを中形のものに納める。中形のものには少許の水若しくは其儘となし此兩者を更に大「シャーレ」内には豫め加里滴汁を入れて仔蟲の逸脱を防ぐ様になし尚此の三組の「シャーレ」を大「シャーレ」で蓋をする時は其内容は乾燥することなく、培地から孵化した仔蟲は次第に中層に蒐集するやうになる。

### 第三節 糞卵數の量的検査法

糞便内の糞卵數を定めこれによつて宿主寄生母蟲數を知らうとする方法でこの方法によつて精確に母蟲數を知ることが出來たら糞卵検査によつて既に其障害程度を推知することが出來、療法に豫防に非常に便利なことである。けれども糞卵の排泄は毎常一定したものではない例へば驅蟲剤投與或は「アルコール」飲用によつて其產卵數に差異がある。特に驅蟲剤投與によつては蟲卵は一定期間排卵作用を停止するやうなことは屢々あることで薬剤投與後約十日間位は產卵を停止する場合がある。